



LA ALEGRÍA DE SER PAPÁ: INTODUCCIÓN AL CURSO ***HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU***

EVALUAR LA ALEGRÍA DE SER PAPÁ. DE SER MAMÁ.

"Prometo serte fiel, en las alegrías y en las penas, en la salud y en la enfermedad, y amarte y honrarte todos los días de mi vida"

El presente curso tiene como objetivo general provocar a los esposos que un día, en su condición de ministros del sacramento del matrimonio dijeron, Yo: *"Prometo serte fiel, en las alegrías y en las penas, en la salud y en la enfermedad, y amarte y honrarte todos los días de mi vida"* para que se evalúen de manera personal para que, luego vayan con su respectivo conyugue a dialogar la experiencia vivida en el día de la celebración del sacramento, cómo lo están viviendo el día de hoy y cómo les gustaría vivirlo el último día de su vida.

El acento estará puesto en descubrir si la decisión de casarse ha llenado de alegría su vida en la convicción de que, la dignidad del sacramento es una vocación, es decir; los esposos están llamados por Dios a llegar al amor Divino a través del amor humano que comparten cada día con el respectivo cónyuge. Se trata de reflexionar y hacer vida las palabras del Papa Benedicto XVI: Los hombres, destinatarios del amor de Dios, se convierten en sujetos de caridad, llamados a hacerse ellos mismos instrumentos de la gracia para difundir la caridad de Dios y para tejer redes de caridad (CV, 5). El reto es tomar la decisión de formarse en el amor para el amor con el fin de contrarrestar las múltiples expresiones de inmadurez humana que se imponen en el desarrollo de las personas (AL, 239).

Que el acento se ponga en la alegría de la vocación al matrimonio no significa de ninguna manera que se esté excluyendo a los matrimonios no sacramentados o como se les suele identificar como matrimonios en situación irregular. El Papá Francisco lo que pide a la iglesia y, en particular a los Pastores es que, nos ofrezcamos a tiempo y destiempo a discernir cada caso. Que estemos atentos a descubrir los procesos de vida humana, cristiana y vocacional en la que se encuentre cada relación matrimonial y la disponibilidad que exista en la pareja para la toma de nuevas decisiones orientadas hacia la realización de una vida más plena (AL 303).

De igual manera, se irá acompañado a cada participante para que, además de su compromiso meramente marital, también se apoyen en su ministerio de formadores de sus hijos; sobre todo con el testimonio de vida y, al mismo tiempo;



compartir lo que están recibiendo en orden a una manera nueva de vivir al trabajar por afianzarse en la vocación recibida para transformar así las distintas realidades sociales y, en este sentido lo primero que hay que renovar y recatar es la belleza del Sacramento del matrimonio. Así lo advirtió San Juan Pablo II: Se pueden recordar dos tentaciones [a superar] a las que no siempre han sabido sustraerse: la tentación de reservar un interés tan marcado por los servicios y las tareas eclesiales, de tal modo que frecuentemente se ha llegado a una práctica dejación de sus responsabilidades específicas en el mundo profesional, social, económico, cultural y político; y la tentación de legitimar la indebida separación entre fe y vida, entre la acogida del Evangelio y la acción concreta en las más diversas realidades temporales y terrenas (ChL, 2).

Por esto mismo, en este curso se invita a cada hombre, a cada mujer que han experimentado el gozo de ser papás o mamás para refrescar a la luz de algunos textos bíblicos, del Magisterio de la Iglesia y la literatura actual, dicha alegría humana orientada hacia la realización de cada uno de Ustedes y a la renovación del plan del amor de Dios por el matrimonio.

El material es muy abundante, motivo por el cual; se presentará por separado el curso de: *la alegría de ser papá* a la luz de Lc. 15, 20s. El segundo curso, orientado a reavivar *la delicadeza de ser mamá*, apoyado de la siguiente tesis de Santa Edith Stein quien afirma que: “La mujer es lo más afín al Espíritu Santo”. Además de los siete dones del Espíritu Santo, recibidos en el sacramento de la confirmación y también en los frutos del Espíritu Santo expuestos en Gal. 5, 22.

Aunque el material se presentará en dos cursos, en realidad será uno solo metodológicamente hablando. Es decir, cuando el esposo esté tomando su curso, cada una de las tareas que se le asignen, tendrá que ir compartiéndolas con su esposa y lo mismo sucederá cuando ella tome su respectivo curso, cada una de las tareas las iras compartiendo con su respectivo esposo de tal manera que, al terminar cada uno los cursos en realidad hicieron dos reflexiones compartidas que los preparará para recibir un tercer curso ya como esposos que versa sobre *el anuncio del kerigma para el matrimonio y la familia* que preparará el camino para un *taller de pastoral juvenil*. Matrimonios nuevos, hijos exitosos que, es posible si cada uno de los padres aporta su 100% de ternura, acompañamiento y motivación.



Les doy una cordial bienvenida con mi afecto y amor sincero por el matrimonio y la familia y les imparto de corazón mi bendición.

Pbro. Ramón Mares Olmos

LA ALEGRÍA DE SER PAPÁ: Tema 1

HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU

VARON Y HEMBRA LOS CREO

Perfil del varón en el siglo XXI

INTRODUCCION (2 min.)

Volver a los orígenes, permite al hombre de hoy, a las mujeres de hoy comprender lo que es, lo que ama, lo que desea, lo que sufre, lo que hace, que es finito; nacido para morir y, por lo tanto, necesitado de aprender a vivir el hoy de cada día como si fuera el último de su vida. De esta manera, cada una de las personas le encontrará sentido a su vida, mucha alegría por vivir y servir.

Cerramos los ojos un minuto para traer a la memoria y al corazón a la persona que me haya amado y dejado profundas huellas del amor humano que, es gasolina, motor en mi vida el día de hoy. Bendigo a esta persona y doy gracias a Dios por ella y por haberla puesto en mi camino. Yo doy gracias a Dios por mi abuelo paterno que me hizo este regalo y después de 42 años de muerto, pido para él la vida eterna.

DESARROLLO TEOLÓGICO (8 min.)

La lectura atenta permite a la persona analizar, evaluar y tomar renovadas decisiones en orden a una mejor calidad de vida. Recomiendo tomar notas y hacer los personales comentarios.

El sustento epistemológico de un método teológico es el acercamiento al texto bíblico, a los Santos Padres y al vasto Magisterio de la Iglesia.

EN LAS SAGRADAS ESCRITURAS

El libro del Génesis narra las dos maneras de cómo Dios llamó al hombre a la vida: Creó, pues, Dios al ser humano a imagen suya, a imagen de Dios le creó, macho y hembra los creó (Gén. 1,27)

Entonces Yahveh Dios formó al hombre con polvo del suelo, e insufló en sus narices aliento de vida, y resultó el hombre un ser viviente... Dijo luego Yahveh Dios: «No



es bueno que el hombre esté solo. Voy a hacerle una ayuda adecuada.» (Gén. 2,7. 18).

En el fondo hay una revelación de la condición humana del varón: **la soledad** que, asumida de manera negativa puede orientar al hombre hacia el aislamiento social. Esto último sería una primera alarma de enfermedad crónica que incapacitaría a la persona para asumir tremenda responsabilidad como lo es el matrimonio y la necesidad de buscar un apoyo psicológico para optimizar los recursos humanos con los que Dios le ha creado en el amor para el amor.

Dijo el Papa Juan Pablo II en la Audiencia general del 24 de octubre de 1979 que, el análisis del texto yahvista [Gén. 2,18] nos permite, vincular la soledad originaria del hombre con el conocimiento del cuerpo, a través del cual el hombre se distingue de todos los animales y «se separa» de ellos, y también a través del cual él es persona. Se puede afirmar con certeza que el hombre así formado tiene simultáneamente el conocimiento y la conciencia del sentido del propio cuerpo. Y esto sobre la base de la experiencia de la soledad originaria.

En la audiencia el 14 de octubre del mismo año había señalado el Papa que, ...El hombre en su soledad originaria... se abre hacia un ser afín a él y que el Génesis (2, 18 y 20) define como «ayuda semejante a él». Este relato Yavista, se nos presenta no sólo como el primer descubrimiento de la trascendencia característica propia de la persona, sino también como descubrimiento de una relación adecuada «a la» persona; y por lo tanto como apertura y espera de una «comunidad de personas».

El Concilio Vaticano II resumirá este relato de la creación de la siguiente manera:
El hombre es invitado al diálogo con Dios desde su nacimiento; pues no existe sino porque, creado por Dios por amor, es conservado siempre por amor; y no vive plenamente según la verdad si no reconoce libremente aquel amor y se entrega a su Creador (GS 19).

La triada compuesta por la vocación al amor, dignidad humana y el diálogo son experiencias que se forjan o condicionan a partir de la experiencia de la vida familiar, el entorno social, cultural, educativo, político, laboral, etc.

EN EL MAGISTEIO DE LA IGLESIA (5 min)

San Juan Pablo II refiriéndose a *esta soledad originaria* en la audiencia del 14 de noviembre de 1979 dice que: El hombre en su soledad de la que habla el texto bíblico,



adquiere una conciencia personal en el proceso de 'distinción' de todos los seres vivientes (animalia) y al mismo tiempo, en esta soledad se abre hacia un ser afín a él y que el Génesis (2, 18 y 20) define como *'ayuda semejante a él'*. Esta apertura decide del hombre-persona no menos, aun, al contrario, acaso más aún, que la misma 'distinción'. La soledad del hombre, en el relato yahvista, se nos presenta no sólo como el primer descubrimiento de la transcendencia característica propia de la persona, sino también como descubrimiento de una relación adecuada 'a la' persona, y por tanto como apertura y espera de una 'comunidad de personas'.

El problema de esta relación de personas la explica de manera magisterial el Papa Francisco en la Exhortación Apostólica *Amoris Laetitia* que, desde un punto de vista pedagógico, hace girar la reflexión de dicha exhortación en torno al amor humano que nos conduce a la experiencia del amor divino sobre la advertencia de que, *todos estamos heridos en el amor*. Mas de veinte veces aparece en la exhortación la palabra herida. Quizá, la mayor de todas es la que describe en el No. 239 de la Exhortación:

Es comprensible que en las familias haya muchas crisis cuando alguno de sus miembros no ha madurado su manera de relacionarse, porque no ha sanado heridas de alguna etapa de su vida... a veces las personas necesitan realizar a los cuarenta años una maduración atrasada que debería haberse logrado al final de la adolescencia. A veces se ama con un amor egocéntrico propio del niño, fijado en una etapa donde la realidad se distorsiona y se vive el capricho de que todo gire en torno al propio yo. Es un amor insaciable, que grita o llora cuando no tiene lo que desea. Otras veces se ama con un amor fijado en una etapa adolescente, marcado por la confrontación, la crítica ácida, el hábito de culpar a los otros, la lógica del sentimiento y de la fantasía, donde los demás deben llenar los propios vacíos o seguir los propios caprichos.

Ya en el No. 1095 del código de Derecho Canónico se pide a los candidatos al matrimonio que gocen de completa discreción de juicio. Carecen de esta facultad todos los que se encuentran descritos en el párrafo anterior. Quién mejor que el Papa para explicarlo. Ciertamente, antes de hablar de las heridas en el amor, el argumento curativo y esperanzador está en el No. 53 de la exhortación: *“Por muy herida que pueda estar una familia, esta puede crecer gracias al amor”*. En otro numeral sugiere el Papa que las heridas se dejen en el corazón Cristo que es el que puede sanarlas (orando), esto sin dejar irresponsablemente de lado la petición de ayuda profesional para armonizar y equilibrar la vida entre la edad biológica y la psicológica.

TESTIMONIO DE VIDA (4 min)

En días recientes, a petición de Rosa, esposa de Pedro, me pidió una entrevista con su esposo para evaluar algunas situaciones que aquel estaba pasando: compartió que



tenía un problema no sanado del todo de celos en su relación y problemas para dejarse abrazar y acariciar por sus hijas. Además de evaluar el lugar que ocupaba de sus hermanos y si antes era un hermano o hermanas, etc. resultó que terminó por compartir que su mamá lo maltrato mucho de niño y aún ya casado, se sigue haciendo lo que la mamá dice, aconsejada ahora y apoyada por las dos hijas que nacieron después del paciente (Estudio de caso). Los celos y rechazo de las hijas es consecuencia de una dinámica matriarcal en la familia del afectado.

Otra esposa, Lucia se quejaba, renegaba una y otra vez de su esposo Arturo. En la medida que se empezaron a trabajar múltiples problemas que enfrentó desde la niñez y sigue enfrentando con la familia de origen y la personal, llegó el momento en que se le propuso a Lucia se centrara en su persona, en el poco control de sus impulsos, en la erradicación de las ideas fijas al señalar que su esposo es esto y aquello para centrarse en el potencial femenino que ella posee para sanar su situación personal los defectos que dice tiene Arturo. De momento se emocionó porque asistió a dos retiros de fines de semana y descubrió que “Diosito le ayudaba”. Desafortunadamente, Dios no hace nada que nosotros le dejemos hacer. Las heridas de Lucia son tan profundas que un día en una discusión con su esposo se salió de casa, se llevó toda la documentación personal de Arturo, incluida la tarjeta de débito a continuar lamiéndose sus propias llagas. Además de la oración, el siguiente paso es buscar el apoyo de un buen psiquiatra para que le medique y le baje los elevados niveles de ansiedad que le incapacitan para la relación marital.

¿Con quién te identificas más: con Pedro o con Lucia? ¿Por qué? (2 min)

Ejercicio personal: Tomo decisiones (2 min.)

- a) Tomo barro o plastilina en mis manos, hago un muñeco, lo contemplo; soy yo y lo pongo en la posición que más desearía haber estado cómodamente en el vientre mi madre. Lo acaricio y doy gracias a Dios por el don precioso de la vida
- b) De la lectura que has hecho de este tema: ¿qué palabras, frases te pueden motivar a dar un paso a la salud del cuerpo, del ama y del Espíritu? Enumerarlas... por ejemplo, las palabras esperanzadoras del Papa Francisco: *“Por muy herida que pueda estar una familia, esta puede crecer gracias al amor”*.

Para sanar el cuerpo: Comiendo sano y a las horas indicadas, haciendo ejercicio, trabajando y con sueños reparadores. Admiro la belleza del cuerpo de mi esposa y le digo: ¿Qué hermoso se te ve ese vestido, pantalón, blusa, zapatos?



El alma: Recuperando las tres, siete, diez... palabras que tus seres queridos te regalaron cuando eras niño, adolescente, por ejemplo: Este niño será una persona importante, naciste para triunfar, cuentas conmigo, etc.... prepara una palabra sanadora para que se la regales a tu esposa.

El espíritu: Disfrutando cada una de las cosas que haces cada día comenzando por decir: hoy voy a pasarla muy bien, pediré a Dios que todo lo acomode para que pueda compartir las habilidades que solo yo tengo, etc. Doy gracias a mi esposa por la rica comida compartida, por el cuidado de los hijos, la atención con mis padres, etc.

Escucho la canción HOMBRE de Napoleón. Cantautor Mexicano



LA ALEGRÍA DE SER PAPÁ: Tema 2 ***HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU***

PARA SANAR EL CANCER LLAMADO MACHISMO

INTRODUCCIÓN (3 min.)

En el tema anterior se subrayó el llamado de Dios a la complementariedad para sanar la experiencia de la soledad, sin embargo, también se revisó en la exhortación Apostólica *Amoris Laetitia* la peor herida que enfrenta el hombre de hoy; *una maduración humana atrasada* llamada *inmadurez* (AL, 239), que inclusive, puede ser causa de *nulidad matrimonial por falta de discreción de juicio* (Can. 1095). En el presente tema, se invita a revisar algunas características de los varones atrapados, paralizados y dominados por algunas actitudes meramente machistas que dificultan, impiden una donación curativa para su esposa y familia por medio del amor humano que, acerca al gozo del amor Divino.

Esta última experiencia me la regaló a temprana edad mi abuelo materno que fue con quien yo crecí. Él nunca, ni siquiera me miró de manera desafiante o agresiva. Poco hablaba, pero a lo largo de mi primer infancia me hizo dos regalos que han marcado mi vida: me enseñó a amar, amándome y el valor del trabajo. Cuando le dije a los trece años que tenía que irme lejos para estudiar: Me miró con la belleza de sus ojos azules, rodo una lagrima de su ojo derecho y me dijo: *tengo dinero en el pañuelo, tómalo*. Eran cinco pesos de los años de 1976. Esto último, toda una bendición en mi vida: nunca me ha hecho falta nada, me sobra de todo.

Ejercicio opcional: Escribe una nota de la persona: papá, mamá, tío, vecino, amigo que un día en tu vida te marco la ruta de la felicidad en tu vida. Regálale una bendición. Yo miro todos los días en el cielo a mi amadísimo abuelo.

EN LAS SAGRADAS ESCRITURAS (5 min.)

Toma nota de una palabra, frase que toque tu corazón

El Profeta Isaías, 43, 1ss te dice el día de hoy:

Y ahora, así te habla Yavé, que te ha creado, Jacob, o que te ha formado, Israel. No temas, porque yo te he rescatado; te he llamado por tu nombre, tú eres mío. Si atraviesas el río, yo estaré contigo y no te arrastrará la corriente. Si pasas por medio de las llamas, no te quemarás, ni siquiera te chamuscarás. Pues yo soy Yavé, tu Dios,



el Santo de Israel, tu Salvador. Para rescatarte, entregaría a Egipto Etiopía y Saba, en lugar tuyo. Porque tú vales mucho a mis ojos, yo doy a cambio tuyo vidas humanas; por ti entregaría pueblos, porque *te amo y eres importante para mí. No temas, pues, ya que yo estoy contigo.*

Hermoso texto que nos muestra cómo Dios Amor es fiel a su elección y a aquellos que ha creado y formado. El Cardenal Cantalamesa, predicador del Papa dice que:

“Toda la Biblia, observa S. Agustín, no hace más que narrar el amor de Dios. Ésta, por así decir, está impregnada de ese amor. Esta es la noticia que sostiene y explica todas las demás, incluida la gran noticia de estos días: SED SANTOS, todo depende del amor de Dios. El amor de Dios es la última respuesta a todos los por qué, el por qué del hombre y de la Biblia, por qué de la Creación, por qué de la Redención, por qué de la Encarnación, por qué el sufrimiento humano. Si toda la Biblia, hermanos, se pudiera transformar de palabra escrita en palabra pronunciada, se convertiría en una única voz, esta voz gritaría, más poderosa que el fragor del mar, DIOS OS AMA, el Padre os ama. Todo lo que Dios hace y dice en la Biblia es amor, incluso la cólera de Dios no es más que amor. Dios es amor, dice S. Juan”.

Un buen resumen del Cardenal podría quedar manifiesto en la afirmación de I Jn. 4, 19: “quien teme no ha llegado a la plenitud en el amor. Nosotros amemos, porque él nos amó primero”.

Este curso sobre la alegría de ser papá; se desarrollará prioritariamente en la figura de Papá Dios Revelado; comunicado por el Hijo, Jesucristo el Señor que, invita a:

pensar al Padre según la imagen que nos da la parábola de la misericordia: respetuoso de la libertad del hijo menor hasta sufrir por amor y por espera; esperanzado en el retorno del mismo hijo y feliz por este retorno suspirado y deseado, sin con todo haberse inmiscuido en sus decisiones; pronto al perdón y a la vida nueva sin recriminaciones o lamentos (Martini, C.M., 1998). ¡Yo soy Padre mío tu hijo prodigo, no me abandones!

EN EL AMGISTERIO DE LA IGLESIA (5 min)

Toma nota de una palabra, frase que toque tu corazón



El primer regalo que hizo San Juan Pablo a la Iglesia fue la entrega de su primer Carta Encíclica *Redemptor Hominis*; el Redentor del hombre. Este documento se convirtió en su proyecto pastoral, centrado en el amor de Dios. Dijo en el No. 9:

Cristo, el nuevo Adán, en la misma revelación del misterio del Padre y de su amor, *manifiesta plenamente al propio hombre* y le descubre la sublimidad de su vocación». Y más adelante: «Él, que es imagen de Dios invisible (Col 1, 15), es también el hombre perfecto, que ha devuelto a la descendencia de Adán la semejanza divina, deformada por el primer pecado. En él la naturaleza humana asumida, no absorbida, ha sido elevada también en nosotros a dignidad sin igual. El Hijo de Dios, con su encarnación, *se ha unido en cierto modo con todo hombre*. Trabajó con manos de hombre, pensó con inteligencia de hombre, amó con corazón de hombre. Nacido de la Virgen María, se hizo verdaderamente uno de los nuestros, semejante en todo a nosotros, excepto en el pecado».⁴⁷ ¡Él, el Redentor del hombre!

Cómo dejar de pensar que en estos contenidos bíblicos y del Magisterio de la Iglesia están la fuente viva de la curación de todas nuestras enfermedades del cuerpo, del alma y del Espíritu. De aquí la importancia de que en el Movimiento de la Renovación Carismática en el Espíritu Santo se pide a los participantes que proclamen con viva fe que, ¡JESÚS ES EL SEÑOR! Confesión de fe en la que se entrega a Jesús las riendas de la vida personal, pidiéndole confiadamente que Él acomode la vida de cada persona según el plan amoroso de Dios por el hombre. Confiesa hermano que, ¡JESUS ES EL SEÑOR!

EN LA LITERATURA (5 min)

En el año 2007, los Obispo de América Latina señalaron que los varones, alejados de Jesucristo y críticos de la praxis pastoral de la Iglesia han quedado, vulnerables ante la propuesta de estilos de vida que, proponiéndose como atractivos, terminan siendo deshumanizadores. En un número considerable de ellos se abre paso la tentación de ceder a la violencia, infidelidad, abuso de poder, drogadicción, alcoholismo, **machismo**, corrupción y abandono de su papel de padres (AP, 461).

Hablemos del cáncer llamado machismo.

El gran literato Octavio Paz, describe al hombre macho sobre la base de la reflexión de los científicos sociales hacen del macho, designándole a tal comportamiento como una ideología que los descalifica y patologiza, al tiempo que estigmatiza a



quienes los practican. De esta manera, el macho es un ser introvertido y hermético, de actitud activa (Zeus violador de mujeres) frente a la pasividad de la mujer, "es el poder arbitrario, la fuerza sin freno y sin cauce que resume la agresividad, impasibilidad, invulnerabilidad y la violencia sin alma". A esto agrega otra característica, su imposibilidad para comunicarse, "la soledad que se devora a sí misma y que devora lo que toca, el extraño" (ibidem: 122), finaliza. (Rodríguez Morales, Z., 2014).

En el tema anterior se habló de la soledad de manera positiva; como una posibilidad de apertura para el encuentro con Eva, regalo de Dios para el hombre como una "ayuda adecuada" (Gén. 2,18). En el caso presente se trata de una mirada negativa de la soledad que desemboca en una enfermedad terrible, capaz de destruir a la esposa en primer lugar, después a la familia entera. Las secuelas que deja a los hijos son irreparables.

TESTIMONIO (2 min)

Un día, el papá de Armando salió con su esposa e hijos a la fiesta de cumpleaños de su Primo Luis. Llegaron a casa del festejado y, la primer escena que miro Armando fue la del hijo de Luis de escasos tres, cuatro años en las piernas de su papá y acariciándole la barba. Un rato después de que se sentó el papá de Armando, éste también intentó sentarse en las piernas de su papá a lo que José, papá de Armando, lo aventó, zarandeo y le dijo a la esposa, ¡vámonos! Llegaron a casa, desnudo a Armando le dio una tremenda zarandeada y le golpeaba con una soga/lazo mientras le decía: hijo de tu p? \$#i?im?i que andas creyendo que te voy a sacar para que me exhibas, put?i&#?i? cab'&?#i y, dejó sangrado a Armando y sin poder moverse los siguientes tres días. Desafortunadamente, Armando va por una tercera relación, los fracasos son su vida diaria. Es decir, aquella escena familiar le trastorno la vida; aprendió bien un patrón de vida familiar marcado por la violencia y abuso de poder y, no ha buscado la ayuda profesional que le ayude a liberarse de este lastre humano llamado machismo que lastima enormemente la armonía familiar.

Esta actitud del papá de Armando, ¿tiene algunos rasgos machistas? ¿Cuáles?

¿Tú tienes algunos rasgos machistas como los de Armando? ¿Cuáles?

Tacha dos de estos: violento, infiel, abusivo de poder, drogadicto, alcohólico, introvertido, hermético, agresivo, poco vulnerable, etc



Un medio curativo está en las escrituras/Biblia. Por esto mismo los siguientes temas los encontraremos en el Evangelio de San Lucas 15, 20ss

Una de las canciones más machistas en México es la que lleva por título: *el Rey*, interpretada por Vicente Fernández



LA ALEGRÍA DE SER PAPA. Tema 3

HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU

CURANDONOS CON EL PODER DE LA PALABRA DE DIOS

*Es necesario emprender nuevos caminos para **educar** a las familias, **en especial a la figura del “padre”** para no fallar en su papel como progenitor. La incomodidad de los jóvenes de hoy no está causada por una excesiva presencia del padre, de la autoridad de los padres, como sucedía hasta hace algunos años sino, por el contrario, por la ausencia, en particular la evaporación o el ocaso del padre.*

Mons. Vincenzo Paglia
Presidente del Pontificio Consejo para la Familia
Roma, 24/11/2013 (ACI/EWTN Noticias)

INTRODUCCIÓN (1 MIN)

¿De qué quieres que sane Jesús tu masculinidad y paternidad? ¿Del machismo y sus múltiples implicaciones? Ponle nombre a tu enfermedad.

Una vez que se ha hecho un acercamiento el plan de Dios para el varón y su respectivo contraste cultural; el cáncer que padece llamado machismo. Ahora mismo, se comienza con un proceso de curación de esta enfermedad y otras que ni siquiera conocemos, pero Dios nos cuida y quiere curarnos en el todo de la estructura humana compuesta por cuerpo, alma y espíritu.

La propuesta pedagógica para dicha curación está en la Biblia que narra el esquema de la predicación de Jesús, el Señor sobre el Reino de Dios manifiesto en la multiplicidad de curaciones que realizó el Señor en su vida pública. Esta era una tarea de su agenda diaria: de madrugada estaba con el Padre, a media mañana; enseñando a los apóstoles los misterios del Reino y, al caer la tarde; “Jesús recorría toda Galilea, enseñando en las sinagogas, anunciando las buenas nuevas del reino, y sanando toda enfermedad y dolencia entre la gente” (Mt. 4, 23). Las curaciones son manifestaciones de la presencia del Reino de Dios entre nosotros. ¿De qué quieres ser sanado?

EN LAS SAGRADAS ESCRITURAS (8 min)

Una de las curaciones emblemáticas en la Biblia es la narrada por San Juan en el cap. 9 sobre la curación del ciego de nacimiento.



Y al pasar vio Jesús a un hombre ciego de nacimiento. Entonces, escupió en el suelo, hizo lodo con la saliva, lo aplicó en sus ojos y le dijo:
–Anda, lávate en la piscina de Siloé –que significa: “Enviado”. Él fue, se lavó y volvió con vista Jn, 9, 1ss

Esta es la lógica de Jesús, el Señor, nunca permanece indiferente ante nuestras necesidades y desea que conozcamos a Dios. Hemos quedado ciegos a causa del pecado, necesitamos una luz nueva; todos necesitamos una luz nueva: la de la fe, que Jesús nos ha donado.

El ciego nos enseña lo que nosotros debemos hacer el día que experimentamos la sanación en Jesús, el Señor. Todo el pueblo, sus paisanos lo desafiaron para que negara que Jesús le había sanado y a cada uno de los grupos de gentes, incluida su familia que lo niega, por miedo a los judíos les repetía la misma frase que es en sí una profesión de fe: “*Ese hombre que se llama Jesús, hizo barro, me untó los ojos y me dijo: Vete a Siloé y lávate. Yo fui, me lavé y vi.*» (Jn. 9, 11). El castigo social que recibió del pueblo, de sus paisanos el enfermo, fue la negación de todos los beneficios que tenía por ser Judío y fue expulsado de la comunidad.

¡Sorpresa!, se le aparece enfrente Jesús porque, “se enteró de que le habían echado fuera y, encontrándose con él, le dijo: «¿Tú crees en el Hijo del hombre?» El respondió: «¿Y quién es, Señor, ¿para que crea en él?» Jesús le dijo: «*Le has visto; el que está hablando contigo, ése es.*» El entonces dijo: «Creo, Señor.» Y se postró ante él” (Jn. 9, 35 – 38).

Jesús es fiel, nunca se olvida de nosotros y solo espera que nos postremos y lo adoremos. Así lo hizo también María Magdalena al ver al Señor Resucitado: Las mujeres se asustaron mucho, pero también se alegraron al ver al Resucitado. “En eso, Jesús les salió al encuentro y las saludó. Ellas se acercaron a él, le abrazaron los pies y lo adoraron” (Mt. 28,9).

Póstrate, hermano. Tírate en el suelo y adora a Jesús; él quiere Sanarate. ¿Dile de qué?

EN EL MAGISTERIO DE LA IGLESIA (2 min).

Dice el Concilio Vaticano II sobre la Palabra de Dios:

Dispuso Dios en su sabiduría revelarse a Sí mismo y dar a conocer el misterio de su voluntad, mediante el cual los hombres, por medio de Cristo, Verbo encarnado, tienen acceso al Padre en el Espíritu Santo y se hacen consortes de



la naturaleza divina. En consecuencia, por esta revelación, Dios invisible habla a los hombres como amigos, movido por su gran amor y mora con ellos, para invitarlos a la comunicación consigo y recibirlos en su compañía. (DV, 2)

La revelación es un diálogo amoroso, una «conversación» entre amigos; no es una información neutra y distante, sino una comunicación interpersonal, expresión de quien se revela (en este caso de la verdad profunda de Dios, del misterio de su voluntad) e interpelación (una llamada a la salvación). Para ilustrarlo, el Concilio Vaticano II cita tres pasajes bíblicos suficientemente indicativos del carácter dialógico y amistoso de la revelación: Dios que habla con Moisés cara a cara (Ex 33, 11); como sabiduría que «ha convivido entre los hombres» (Bar 3,38); y Jesús que dice a sus discípulos «vosotros sois mis amigos» (Jn 15,14-15).

LA SANACIÓN POR MEDIO DE LA PALABRA DE DIOS (5 min)

En los siguientes ocho temas se les propondrá a los participantes revisar los sentimientos expresados gramaticalmente hablando con varios verbos a partir del Cap 15, 20 del Evangelio de San Lucas, mejor conocido como la parábola del hijo prodigo.

Comenta el cardenal Martini que, la parábola del hijo pródigo "Me levantaré e iré a mi padre" expresa la exigencia de un origen en el cual reconocerse, de una compañía en la cual sentirse amados y perdonados, de una meta hacia la cual tender. La angustia radical de estar destinados a la muerte, casi "lanzados" hacia ella y la nostalgia del Padre-Madre a quien gritar para que nos salve, son dos aspectos de un mismo proceso que se cumple en nuestro corazón, aun cuando no asuma tintes dramáticos, presente también en las pequeñas esperanzas y ansiedades de cada día. En cuanto todos estamos marcados más o menos por la angustia, todos somos peregrinos hacia el Padre, habitados por la nostalgia de la casa materna y paterna, en la cual reencontrarnos con la certeza de ser comprendidos y acogidos. Si las cosas son así, ¿por qué entonces en muchos está presente un rechazo hasta visceral de la figura paterna? ¿Por qué el Padre-Madre de nuestros orígenes es al mismo tiempo para muchos el adversario a combatir, la contraparte de la cual emanciparse y huir? ¿Por qué el hijo más joven de la parábola quiere "irse lejos" de la casa paterna y del padre? (MARTINI, C. M., 1998)

Cada uno de ustedes; primero, deténganse a contemplarse en dicho verbo, por ejemplo: Dios me mira. ¿Qué emoción te causaría sentirte mirado por Dios? Y, así los demás verbos que utiliza el evangelista para mostrarnos el poder curativo de Dios que quiere regalártelo y sanarte al mismo tiempo para que te levantes y los vayas a poner en práctica con tus hijos. ¿Cómo son, eran las miradas de tu padre?



Segundo: ¿Cómo miras a tus hijos? Cuando terminas de mirarlos; ¿Desean correr de tu presencia, irse muy lejos o esperan que los acaricies?

¿Qué sentimientos les despierta tu mirada a tus hijos?: Temor, angustia, miedo, alegría, esperanza?

TESTIMONIO (4 min)

Gustavo Becerril (+) falleció el pasado 18 de abril del 2023 y, su última mirada que clavo en mis ojos sucedió una hora y media antes de su muerte. Antes me había comenzado a acariciar mi mano izquierda, después de haberle dado la Unción de enfermos acompañados de su mamá, esposa, hijos y un matrimonio amigo en común. En esa mirada, selló 23 años de amistad, me enseñó a decirle amigo a Jesús y fue un fiel consejero y amigo mío.

Su proceso de conversión comenzó al segundo día después que celebró su matrimonio cuando iba yo llegando en septiembre de 1999 a la Parroquia en la que él creció. Vi nacer a sus cuatro hijos, la manera tan hermosa de educarlos y amarlos juntamente con su esposa Eusebia.

Además del Don de discernimiento que tenía respecto al acontecer de la vida diaria, un testimonio hermoso que conmovía mis entrañas era verlo entrar a misa de una de la tarde los domingos, acompañado de su esposa e hijos chiquitos. en la celebración había más de trecientas gentes y, a la hora de la consagración del pan y del vino, se tiraba en el piso, en posesión de adoración y sus hijos; la mayor de 8 años, 7, 4 y 2 solamente imitaban lo que estaban viendo de su padre, se postraban en adoración. Lo mismo hacían cuando en casa nos reuníamos para orar en familia. Había un espacio para tirarnos todos al piso en señal de adoración al Señor. Seguramente que esto le preparó para morir habiéndose quedado dormir después de un último suspiro a las 8:51 pm.

Otro tanto lo vi un año antes en la celebración de los quince años de su hija menor. No dejaba de mirarla, contemplar a su hija, atento a cualquier necesidad de ella para que luciera y gozara al máximo su fiesta, algo así como si ya presintiera que al año siguiente moriría. A esta niña le hizo una terapia cuando tenía dos años porque durante el embarazo de ella estuvo ausente por el impacto del embarazo repentino de su esposa y la preocupación de pensar que no tendría mucho que ofrecerle en la vida ya que vivían ya con sus otros tres hijos en una casa de 4 metros por 3. Quedó muda la Yaisy y, luego le sugerí que le hiciera la siguiente terapia: platicar con ella cuando



estaba por cumplir dos años por lo menos 45 minutos todos los días sin interrumpir uno solo antes de irse a trabajar y en seis meses la niña va a habar

Hizo muy bien la tarea; pasaron seis meses, siete, ocho, estaba por cumplir los nueve de platicarle cada día acostada ella sobre su pecho, escuchándolo. Le dijo un día, *ya me voy a trabajar*. Se arregló, tomo su mochila y cuando iba a abrir la puerta, le dijo la niña: *¿Ya te vas papi?* Casi se desmaya Gustavo de alegría, tira la bolsa, corre a abrazarla, besarla y, ya no fue a trabajar ese día. ¡Había mucho que celebrar!

Cuál de tus hijos/as necesita que le escuches, acompañes, ames, acaricies, beses, abracés etc. Quizá tu esposa también lo necesite.

Canto: Nada de tu turbe



LA ALEGRÍA DE SER PAPA: Tema 4 ***HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU***

LC. 15, 20: LO VIO SU PADRE - AL HIJO PRODIGO -....

INTRODUCCIÓN (2 min).

A partir del presente tema se invita al lector a abrir su corazón a la ternura de Dios, revisando la parábola del Hijo Prodigio (Lc. 15, 11ss), Jesús responde a la degustada murmuración de los fariseos y doctores de la ley, quienes se irritan ante el hecho de que Jesús perdona los pecadores y come con ellos. De ese modo atenta, en su opinión, contra la justicia prescrita por la ley. Esta parábola es pues, una lección para los murmuradores a los que dice: así como yo me comporto, así se comporta también mi Padre con los pecadores o quienes son tenidos por tales.

De igual manera, a descubrir a San José como figura paradigmática y transversal -en la educación de la figura del padre- de esta ternura manifiesta en el ejercicio de su paternidad con Jesús, quien:

Además de la presencia materna de María, Jesús podía contar con la figura paterna de José, hombre justo (cf. *Mt* 1, 19), que garantizaba el necesario **equilibrio** de la acción educadora. Desempeñando la función de padre, José cooperó con su esposa para que la casa de Nazaret fuera un ambiente favorable al crecimiento y a la maduración personal del Salvador de la humanidad. Luego, al enseñarle el duro trabajo de carpintero, José permitió a Jesús insertarse en el mundo del trabajo y en la vida social (Audiencia General 4/12/96).

Pilato llamara a Jesús como el Ecce Homo, poniendo al descubierto la realeza de Jesús que, se evidencia en su plena humanidad porque, Dios se manifiesta ahí donde no le vemos, en los lugares despreciados de la existencia, en los reverses de la historia.

Respecto a la parábola del hijo prodigo, el Cardenal Kasper comenta: “describe el drama que se desarrolla entre el amor del padre y el descarrilamiento del hijo,



perdiendo así sus derechos filiales y la posibilidad de reclamar al padre lo que legalmente le corresponde.

Pero el padre es y no puede dejar de ser padre, al igual que el hijo es y no puede dejar de ser hijo. Así el padre se manifiesta fiel a sí mismo y también a su hijo. De esta manera es como la misericordia de Dios lleva al ser humano a “regresar a la verdad sobre sí”. La compasión divina no humilla al hombre. La relación de compasión rebasa en la común experiencia de aquel bien que el ser humano es, en la común experiencia de la dignidad inherente a este. Jesús quiere decirnos en esta parábola: Tú mismo eres ese hijo descarriado, también tú debes convertirte. Pero no tengas miedo. Dios mismo sale a tu encuentro y te abraza. Él no te humilla; al contrario, te restituye tu dignidad de hijo. (Kasper, 2013).

Estos son los verbos que utiliza San Lucas para revestir de gracia, bendición y alegría al hijo prodigo: Mirar, correr, abrazar, besar, vestir, poner, hacer, con los cuales corona la belleza de ser hijo de Dios e invita a cada padre de familia se los vaya regalando a cada uno de sus hijos e hijas en los respectivos procesos del desarrollo humano de cada uno. No tengan miedo papás de dejarse interpelar por sus hijos y rueguen al mismo tiempo la gracia del Espíritu Santo para que les regale siempre la palabra, mirada, actitudes humanas que necesitan para que nutran en el amor a sus hijos de manera permanente.

En este momento, ¿cuál de tus hijos, hijas necesita de ti?

Se invita a los participantes para que escuchen la canción de Cuco Sánchez: “Hay unos ojos”. Luego, que compartan si la letra de la canción los llevó a recordar alguna mirada que haya conmovido sus entrañas.

LA MIRADA DE JESÚS ES PROPUESTA MISERICORDIOSA DE SALVACIÓN

Una preciosa mirada curativa la recibí de mi abuelo cuando a mis trece años le dije: *me voy a estudiar a Toluca*. Su respuesta fue una lágrima que cayó de su ojo azul izquierdo y, metiendo su mano en el bolsillo, sacó su pañuelo y me dio \$5.00 en 1976. Esta mirada me acompaña cada día de mi vida porque es una mirada llena de vida, de amor sincero y desprendimiento, en la intuición de la persona que tanto me ha amado en la vida y sabía que valía la pena la separación con tal



de que yo creciera. Abuelo precioso, donde estés, gozando del abrazo eterno del amor de Dios, ruega por mí que, yo te amaré hasta en la misma eternidad.

Se pide al lector para que Busque en este momento un texto bíblico que hable de la mirada de Dios, de la mirada de Jesús. P. e. interesante es la advertencia en el Salmo 10/11: *Los ojos del Señor están observando, sus pupilas examinan a los hombres*. Ciertamente, uno puede escapar internamente sin moverse externamente: huye de exigencias, compromisos y lealtades. Dios juzgará tales decisiones humanas.

EN LAS SAGRADAS ESCRITURAS (12 min)

Antiguo Testamento:

Y vio la mujer que el árbol era bueno para comer, y que era agradable a los ojos, y árbol codiciable para alcanzar la sabiduría; y tomó de su fruto, y comió; y dio también a su marido, el cual comió así como ella. (Gén 3, 6).

El catecismo de la Iglesia Católica al habar del dogma del pecado original advierte que: El hombre, tentado por el diablo, dejó morir en su corazón la confianza hacia su creador (cf. *Gn 3,1-11*) y, abusando de su libertad, *desobedeció* al mandamiento de Dios. En esto consistió el primer pecado del hombre (cf. *Rm 5,19*). En adelante, todo pecado será una desobediencia a Dios y una falta de confianza en su bondad (No. 397). Por lo tanto, en este pecado: a) el hombre se prefirió a sí mismo, contra las exigencias de su estado de criatura y, por tanto, contra su propio bien. b) pierden inmediatamente la gracia de la santidad original, c) La armonía en la que se encontraban, establecida gracias a la justicia original, queda destruida; pasando a relaciones de dominio entre Adán y Eva y, d) La armonía con la creación se rompe; la creación visible se hace para el hombre extraña y hostil (cf. *Gn 3,17.19*). Por fin, la consecuencia explícitamente anunciada para el caso de desobediencia (cf. *Gn 2,17*), se realizará: el hombre "*volverá al polvo del que fue formado*" (*Gn 3,19*). *La muerte hace su entrada en la historia de la humanidad* (cf. *Rm 5,12*). (Cfr. Nos. 398-400).

La buena noticia es que, Jesús, por su Encarnación nos libra de todo pecado (Cfr. Ef 2,4-5) y cada una de sus miradas, son miradas misericordiosas de salvación:

- 1) Hermosa es la mirada al joven rico: *«Entonces Jesús le miró con cariño/amor»* (Mc. 10,21).

- 2) Ante la acechanza de los fariseos en la sinagoga, les mira tristemente: *«Entonces, mirándolos alrededor con enojo, entristecido por la dureza de sus corazones»* (Mc 3, 5).



- 3) A Zaqueo lo mira con simpatía y encanto seductor: «*Cuando Jesús llegó a aquel lugar mirando hacia arriba, le vio y le dijo: "Baja enseguida, Zaqueo, porque hoy quiero hospedarme en tu casa"*» (Lc 19, 5).
- 4) Mira con ternura a la mujer. En una cultura como la judía, en la que la mujer era considerada una realidad devaluada. «*Bendito seas, tú, Señor, porque no me has hecho gentil, mujer o esclavo*», rezaba tres veces al día todo varón israelita, la actitud de Jesús resultó llamativa: no rehuyó su encuentro; más aún, no dudó en dejarse acompañar en su ministerio público por un grupo de mujeres, que le fueron fieles hasta la muerte (Lc 8, 1-3; Mc 15, 40-41) y aún después (Mc 16, 1-8): a) A la viuda pobre (Lc 21, 1-2); b) con mucha compasión a la prostituta (Lc 7, 44); c) a la mujer adúltera (Jn 8,10); d) a la humilde hemorroísa: (Mt 9, 22); e) a la mujer encorvada (Lc 13,12) y, f) a las piadosas mujeres que le seguían camino del Calvario: (Lc. 23, 28).
- 5) La mirada más generosa y entregada que conocemos: Cuando vio Jesús desde la Cruz a su madre y al discípulo a quien él amaba (Jn 19, 26-27).
- 6) Hermosas son las miradas a dos de sus discípulos en desgracia.
 - a) A Pedro. Seguramente que las miradas de Jesús y de Pedro se cruzaron muchas veces (Jn 1, 42; Mt 16, 17-18. 23- 17, 25ss; 26, 33-35; Jn 13, 6-10), pero hay una del todo particular, porque es la última y en una situación límite; la transmite sólo el evangelio de san Lucas. Pedro acababa de negar y renegar de Jesús... «*En aquel momento, estando aún hablando, cantó un gallo, y el Señor se volvió y miró a Pedro, y recordó Pedro las palabras del Señor... Y, saliendo fuera, rompió a llorar amargamente*» (Lc 22, 60-62). ¡Imposible entrar en el misterio de ese cruce de miradas! ¡Cuánta comprensión y esperanza debió percibir Pedro en ella! Se sintió descubierto, sí, pero no condenado. Más que de reproche, la mirada de Jesús fue una propuesta renovada de amistad. Una mirada dolorida, porque el amor nunca es indiferente ante la infidelidad, pero sobre todo fue una mirada acogedora y compasiva, porque «*el amor no lleva cuentas del mal*» (1 Cor. 13, 5). A la luz de esa mirada, Pedro, en un instante, releyó toda su vida, no sólo aquel momento y lloró, pero no desesperó. Aquella mirada le hizo renacer; se dejó mirar así y esto le salvó.
 - b) A Judas. Jesús amaba a Judas y se fiaba de él; por eso le eligió para formar parte de los Doce (Mc 3, 13ss) y le confió la administración de los bienes (Jn 12,6; 13, 19). La traición, pues, no era sólo el fracaso de Judas, también para Jesús suponía un fracaso. ¡Tanto tiempo, tanta intimidad..., perdidos! Hasta el



último momento Jesús intentó recuperarlo. Por eso lavó los pies que ya habían hecho parte del camino de la traición. En Getsemaní, en el momento del beso, **en los ojos de Jesús** debió aflorar una tristeza infinita, no tanto por Él, que ya había asumido beber el cáliz (Mc 14, 36), cuanto por la pérdida de un amigo. Así le afrontó Jesús al acercarse: ¡Amigo! (Mt 26, 50). No le retira la amistad; se la recuerda y se la ofrece de nuevo. Es el encuentro de dos libertades: la de Judas, que se vende y vende, y la de Jesús, que se entrega y perdona, ofreciendo la mejilla, agredida por el beso traidor de un amigo equivocado. Era una nueva oportunidad. Desgraciadamente, al parecer, Judas no lo entendió.

- c) Ve caer a Satanás porque setenta y dos discípulos vuelven gozosos porque su misión ha sido un éxito: *“Yo veía a Satanás caer del cielo como un rayo”* (Lc. 10, 18), no sólo porque la misión ha salido bien, produciendo la alegría consecuente, sino que la alegría debe ser porque *“vuestrós nombres están escritos en el cielo”* (Lc. 10, 20).
- 7) Finalmente, un consejo muy oportuno de Pablo a los cristianos de Colosas, debería estar siempre presente en todo creyente comprometido: *“Poned la mira en las COSAS DE ARRIBA, no en las de la tierra”* (Col. 3,2).

EJERCICIO

Contesta:

- 1) ¿Con cuál de las miradas de Jesús aquí descritas te quedas para compartir en familia, en tu escuela, en tu trabajo, en el mercado, en el urbano, etc.?
- 2) a) ¿Qué es lo que ven los niños? b) ¿Qué es lo que ven los adolescentes? c) ¿Qué es lo que ven los adultos? d) ¿Qué es lo que ven tus vecinos?
- 3) Iremos una vez por semana a mirarnos en el espejo para que, todo aquello que me gusta hablar de las personas lo hable de mí mismo. En este sentido, nos hará falta ungir nuestros ojos con colirio, para ver primero mis defectos y, mucho después los de los demás (Cfr. AP. 3,18)

EN EL MAGISTERIO DE LA IGLESIA (2 min)

En la exhortación Apostólica *Amoris Letitia* número 204, el papá sugiere ir a ver a especialistas para que ayuden en la construcción de una mirada sana y santa. Dice el documento:



Existe la necesidad de la formación de agentes laicos de pastoral familiar con ayuda de psicopedagogos, médicos de familia, médicos comunitarios, asistentes sociales, abogados de minoridad y familia, con apertura a recibir los aportes de la psicología, la sociología, la sexología, e incluso el *counseling*. Los profesionales, en especial quienes tienen experiencia de acompañamiento, ayudan a encarnar las propuestas pastorales en las situaciones reales y en las inquietudes concretas de las familias. «Los caminos y cursos de formación destinados específicamente a los agentes de pastoral podrán hacerles idóneos para insertar el mismo camino de preparación al matrimonio en la dinámica más amplia de la vida eclesial». Una buena capacitación pastoral es importante «sobre todo a la vista de las situaciones particulares de emergencia derivadas de los casos de violencia doméstica y el abuso sexual». Todo esto de ninguna manera disminuye, sino que complementa, el valor fundamental de la dirección espiritual, de los inestimables recursos espirituales de la Iglesia y de la Reconciliación sacramental.

TESTIMONIO (4 min)

Educarse en las miradas para que, en toda ocasión sean una oferta curativa.

Un día que vacacionaba con dos familias amigas, al llegar el medio día, a eso de la una de la tarde, me dijo Luis: *Padre, gusta una cerveza. Sí*, respondí y, en la sala del hotel comenzamos a tomar la primera y la segunda y, cuando Luis propuso que tomáramos la tercera, Josefina **le miró** desde la cocina con tal intensidad que, Luis se desarmó, se desequilibró, entró en ansiedad y terminó por salirse de la habitación. Ésta, ¿es una mirada que da vida o acerca la muerte?

Describe cómo es tu mirada cotidiana.

¿Qué es lo que ven tu mirada tu esposa, hijos/as, familiares, amigos, vecinos?

¿Tu mirada es curativa?

¿Quién te ha regalado la mejora mirada amorosa en tu vida?

Opcional:

Ha y una película española titulada: *Te doy mis ojos* que muestra de manera muy dramática el problema del machismo. Se aconseja verla con los ojos de lo que aquí se ha ido aprendiendo desde el plan de Dios y responder en la presencia de Dios: ¿Qué necesito curar todavía en mi vida para abrirme ya con gozo a la complementariedad en el amor con mi esposa, en el amor que le debo de mis hijos?

Pbro. Ramón Mares Olmos





LA ALEGRÍA DE SER PAPA: Tema 5

HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU

LC. 15, 20: SE *CONMOVIÓ* EL PAPÁ DEL HIJO PRÓDIGO

INTRODUCCIÓN (3 min).

En el tema dos se trató el tema sobre el machismo que es el peor cáncer que puede padecer un varón al intentar justificar la superioridad y el dominio del hombre sobre la mujer; exalta las cualidades masculinas, como agresividad, independencia y dominancia, mientras estigmatiza las cualidades femeninas, como debilidad, dependencia y sumisión bajo las premisas de que el hombre ostentara la autoridad en la familia y es el proveedor.

Ciertamente, nada justifica tales actitudes que se heredan de generación en generación y habrá quienes, inclusive le atribuyen a la mujer ser la alfabetizadora de este mal. Lo que hay que decir es que, el hijo/a necesitan al cien de papá y de mamá, llamando a los papás para que se entrenen en el arte de dialogar para tomar acuerdos en la manera de educar, acompañar, amar a sus hijos. Se trata de hacer sentir al niño/a amados y valorados. De esta manera puede superarse el mito de que solamente la madre es la responsable de vigilar la educación del hijo, y que los hijos varones deben ser más independientes que las niñas, y una manera de lograrlo es no prestarles tanta atención.

La película “Amarás a Dios sobre todas las cosas” presenta la situación de Pawel, niño de escasos 4, 6 años que vive con su papá que es un científico al que el niño hace desde temprana edad preguntas científicas, poniéndole en aprietos cuando le hace cuestionamientos sobre aspectos existenciales profundos de la vida como lo es la muerte. Ante las respuestas científicas sobre este tema, Pawel confronta a su papá desde la doctrina que el niño está aprendiendo a lado de su tía Irena, mujer creyente que responde al pequeño desde la fe lo que el padre no puede responderle y, el niño le presume a la tía lo que va aprendiendo de su padre.

El desenlace final es que Pawel muere en accidente cuando sale a patinar en el hielo y cae a un hoyo de agua donde se ahoga. La imagen final en la que se ve que una gota de la cera cae a la altura de la imagen de la virgen como significando que finalmente, el padre se convierte a la fe o mejor dicho, comprende que la ciencia y la fe de ninguna manera están en contradicción como bien lo señala San Juan Pablo



II en el primer párrafo de Carta Encíclica Fides et Ratio: “*La fe y la razón (Fides et Ratio) son como las dos alas con las cuales el espíritu humano se eleva hacia la contemplación de la verdad. Dios ha puesto en el corazón del hombre el deseo de conocer la verdad y, en definitiva, de conocerle a Él para que, conociéndolo y amándolo, pueda alcanzar también la plena verdad sobre sí mismo.* (cf. Ex 33, 18; Sal 27 [26], 8-9; 63 [62], 2-3; Jn 14, 8; 1 Jn 3, 2). (FR)

Con esta afirmación de la encíclica podemos preguntarnos: ¿Quién soy yo?

No se trata de responder con nuestros generales: soy tal, vivo en tal lugar, trabajo en, etc. se trata de asomarse al corazón, al alma, a la belleza de ser hijo de Dios, etc. ¿Quién soy yo?

Por gracia de Dios, yo soy una persona alegre, muy bendecida por Dios y muy positiva en los trabajos en equipo.

Tú: ¿Quién eres?

LA PALABRA DE DIOS (10 min)

ANTIGUO TESTAMENTO

Yo voy a seducirla; la llevaré al desierto y hablaré a su corazón (Os. 2, 167). Son muchos los pasajes en los que el Profeta va narrando el interés y dedicación que le pone Dios para conquistar los corazones de aquellos que le hemos dado la espalda. El culmen de su amor será entregarnos en amor a su hijo amado colgado de una cruz.

Yahvé, quiere a Israel con un amor apasionado, y le duele, por consiguiente, que su pueblo le abandone para irse tras dioses ajenos. Yahvé siente por su pueblo un amor tan real y personal, que se puede entender desde una profunda experiencia humana, tanto, que en el texto se confunden las palabras del profeta y las de su Dios: “*El cariño que me tienen es como una nube matinal, como el rocío que dura algunas horas*” (6,4). Su primer deseo sería aniquilar o abandonar a la amada (9,15), pero no es capaz; quiere castigar, pero **se le conmueven las entrañas** (11,8). No la obliga a volver, pero una vez que vuelve a él, aunque sea por interés personal, no hay reproches, sino amor sin límites. Eso sí, la lleva al desierto, lejos de sus amantes, y allí “*le habla de amor*”. Parece como si Yahvé siguiera aquel dicho popular de que “*donde no hay amor, pon amor y encontrarás amor*”.

La revelación de fondo de este texto muestra el nuevo paso, presentándose como capaz de convertir a una adúltera (a un pueblo idólatra) en esposa fiel, llena de amor y ternura. Esto es más difícil que conseguir que unos ancianos sean padres de un



gran pueblo (Abraham y Sara) o que unos esclavos humillados (Israelitas en Egipto) tomen conciencia de su dignidad y consigan su liberación. Nosotros también hemos de plasmar, escribir, compartir sobre nuestras infidelidades y recitar como discípulos de Oseas: “*Vengan, volvamos a Yahvé. Pues si él nos lesionó, él nos sanará; él nos hirió, él vendará nuestras heridas*” (6,1).

Otro pasaje del antiguo testamento que tiene que ver con una conmoción de las entrañas del padre es cuando muere el hijo de Rey David en guerra cuando aquel pensaba en matar a su padre (2 Sam, 18).

El ejército de David ha vencido, pero a él no le interesaba la victoria, “¡esperaba al hijo! ¡Solamente le interesaba el hijo! Era rey, era jefe del país, ¡pero era un padre! Y de esta manera cuando llegó la noticia del fin de su hijo, fue sacudido por un estremecimiento: subió a la habitación de arriba... y lloró”. “Yéndose decía: ‘¡Hijo mío, Absalón. Hijo mío! ¡Hijo mío, Absalón! ¡Hubiera muerto yo en vez de ti! ¡Absalón, Hijo mío! ¡Hijo mío!’. Éste es el corazón de un padre, que jamás reniega a su hijo. ‘Es un bribón. Es un enemigo. ¡Pero es mi hijo!’. Y no reniega la paternidad: lloró... David¹.

NUEVO TESTAMENTO

Uno de los textos maravillosos que manifiestan cómo Jesús es conmovido profundamente en sus entrañas es cuando visita la tumba de su amigo Lázaro: *Viéndola llorar Jesús y que también lloraban los judíos que la acompañaban, se **conmovió interiormente, se turbó** y dijo: “¿Dónde lo habéis puesto?” Le responden: Señor, ven y lo verás.” Jesús se echó a llorar. Los judíos entonces decían: Mirad cómo le quería.”(Jn. 11, 33-36).*

“Los verbos conmover y turbó expresan un revoltijo de emociones fuertes causadas por un impacto interior cuya intensidad se refleja exteriormente por la angustia, el enojo, la agitación, la turbación profunda... también se turba al comunicar a sus amigos la traición de Judas. Se entienden aún mejor relacionándolos con la exclamación del Salvador ante la perspectiva de la pasión (12,27), por lo tanto, aquí, de frente a la muerte de su amigo es una conmoción interior (v.33-38) de Jesús que quiere ser un prelude de la agonía de Getsemani y del Gólgota. Se percibe con ello que Jesús sabe perfectamente que al resucitar a Lázaro firma su condenación a

¹ PAPA FRANCISCO. 04/02/14. *Homilía*. Casa Santa Marta. (ACI/EWTN Noticias)



muerte, y sin embargo, realiza el prodigio. De esta manera, Jesús da con anticipación su vida por su amigo (15,13) y, al mismo tiempo, ofrece un último signo a los Judíos incrédulos dándoles una vez más la oportunidad de creer”².

Jesús se dirige al sepulcro no como el actor cuyo triunfo es seguro, porque va a interpretar magistralmente la apoteosis de un clímax fascinante. Va conmovido, apenado de verdad, las lágrimas son visibles, no prefabricadas, son auténticas, surcan su rostro. Anda hacia el sepulcro y en el camino ¡"se conmueve de nuevo"! (Jn 11, 38).

La Divinidad y trascendencia, no impide la concentración de la mirada y del corazón humano de Cristo en su amigo. Este episodio revela la intensidad humana con que Cristo vive el tiempo real concreto, con todas sus circunstancias, con todas las emociones que las circunstancias conllevan. El saber sobre los incontables seres humanos, el saber en conjunto y en detalle de toda la historia de la humanidad, el movimiento de cada uno de los peces del mar de Galilea y de todas las constelaciones que pueblan el universo, no le impide estar intensamente concentrado en su amigo. Y no puede contener las lágrimas. En verdad, cada una de ellas es una luz que ilumina no sólo el episodio de Betania, sino todos y cada uno de los momentos de su existencia terrena y de su existencia gloriosa, tras la resurrección y ascensión al Cielo.

Claro que el Sacerdote también me conmueve, se mueven sus entrañas al estar celebrando la Eucaristía y mirar que llega un amigo a compartir con él la misma fe en Jesucristo el Señor. La presencia de amigos tan queridos en la celebración hace la diferencia en la intensidad y la pasión por la Eucaristía.

REMINISCENCIA DEL TRABAJO PASTORAL DE SAN JUAN PABLO II (2 min)

Apenas dos años después de su ministerio Petrino, el Papa Juan pablo II fue sorprendido el 13 de mayo de 1981 por el turco Ali Agca que le dispara a muerte en las tradicionales Audiencias de los miércoles ante miles de participantes. El mundo se quedó mudo; conmocionado. La Iglesia oró por la recuperación del Papá.

Ante este acontecimiento histórico, el Papá no se conmocionó tanto por haber sido

² MERCIER, Roberto. 1994. *El Evangelio según el discípulo a quien Jesús amaba*. T1. Colombia: San Pablo, p. 646-647



objeto de odio, rencor, envidia y del poder que lo miraba como un estorbo para la realización de situaciones perversas que dañarían a naciones enteras. Lo que si verdaderamente le conmociono fue la visita que le hizo al agresor a la cárcel y en ningún momento le pidió perdón por lo que le había hecho. Claro está que el Papa no iba por eso, sino que, como administrador de la misericordia Divina, deseaba el Papa que el agresor manifestara que todo lo había puesto ya en las manos de Dios. Que se había reconciliado con Dios.

TESTIMONIO (2 min)

Una profunda conmoción en mi vida fue el día que asistí a mi entrevista, previa a la elaboración de la carta petición del presbiterado. Mi Asesor, el Padre Miguel Giles V. (+). Me recibió en su oficina: una mesa de madera se sentó en su silla de madera y yo del otro lado, también me senté en una silla de madera.

Como en ese momento ya vivía la profunda convicción de que lo mío sería la vida sacerdotal, le comencé a compartir mi vida entera. Me sorprendió que no me quito la mirada un solo momento, siempre en silencio y, 55 minutos después que termine de hablar; sin dejar de mirarme me dijo con suave voz de padre: ¡Y saber que Dios te ama tanto! Esta afirmación está tatuada en mi vida y no puedo dejar de agradecerle cada día, rogándole a Dios que lo tenga ya gozando de su Eterna gloria. ¿Qué me quiso decir? Lo cierto es que no solamente me lo dijo; él comenzó a amarme con amor humano que conduce al amor Divino. Me llamaba para orar juntos, acompañarle a algunas celebraciones, a participar en sus fiesta familiares y, lo más hermoso: un día que regresábamos de misa y haber desayunado con las Madres Carmelitas, le dijo a su amigo Lucio Sacerdote; ¡Soy el nuevo Rector del Semanario! A mí me dijo: ¡prepara tu ordenación sacerdotal.

EJERCICIOS OPCIONALES (3):

Atención a la siguiente afirmación de Euba, “*La maternidad psicológica viene ya dada como una extensión del proceso biológico del embarazo y el parto, mientras que la paternidad es algo que uno debe alcanzar y aprender*”³

³ EUBA, Rafa. 2010. *Este libro es cosas de hombres. Una guía psicológica para el hombre de hoy*. España: Desclée de Brouwer, p.187



- 1) ¿Qué texto de la escritura recuerdas que al leerlo se mueven tus entrañas?
El lema de mi ordenación sacerdotal es: *El poderoso ha hecho obras grandes por mí (Lc. 1,47).*

- 2) a) ¿Quién es capaz de mover tus entrañas?
b) ¿Quién descubres que se conmueven sus entrañas cuando te mira?
c) ¿A quién has visto un día conmovido que te contagió su manera de expresar sus sentimientos?

- 3) ¿Qué Palabra(s) y de quién las has recibido que se hayan quedado tatuadas, selladas en tu corazón?

- 4) Abro mi corazón a un ser querido (esposo(a), hijo, hermano, amigo, confesor), relvándole algo muy íntimo de mi persona que me hace sufrir o que me alegra mucho tal situación.

Lo anterior te ayudará mucho para entrenarte en la virtud de la escucha y a confiar en las personas que Dios te ha regalado en el peregrinar de la vida.

Pbro. Ramón Mares Olmos





LA ALEGRÍA DE SER PAPA: Tema 6

HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU

Lc. 15, 20: EL PADRE *CORRIÓ* a encontrar a su hijo...

INTRODUCCIÓN (3 min).

La película *nacido para correr* interpretada por Brett Davern y Beau Mirchoff reflejan a un joven que padece las consecuencias de padres divorciados y la importancia del apoyo, del aporte paterno en el desarrollo del hijo. Es necesario también comenzar a reflexionar sobre la importancia de que la madre pase a los hijos al padre.

Esta película narra una preciosa historia de un padre de familia, divorciado. Le llama su exesposa para decirle que ya no puede controlar a su hijo que tiene el Hobby de salir por las noches a correr su carro de manera ilegal en las calles de la ciudad, compitiendo con otros jóvenes de su edad y son muchas las veces que la policía lo corretea y llegan a la madre los reportes.

Es impresionante el reencuentro del padre con su hijo. En el camino a casa de aquel no es fácil entablar un dialogo con Danny. Primero, un monologo prolongado del papá hasta que, finalmente el hijo le dice: no me interesa platicar contigo, deja de molestarme. ¿Qué sentimiento tendría el papá ante tal actitud?

Llegan a casa de papá, le muestra su habitación al hijo y le advierte que allí no hay quien los atienda, por consiguiente, cada uno habrá de preparar su comida, lavar la ropa, asear su cuarto, trabajar, etc.

Danny combina casa, Universidad y trabajo en el taller de su padre. Un día que viene de regreso a casa, se dañan los frenos del auto y se ve obligado a llamar a su padre para que lo ayude, oportunidad esta que aprovecha el papá para advertirle que no se le vaya a ocurrir estar haciendo carreras de coches en la Universidad que, por cierto, ya lo estaba haciendo porque sus compañeros de escuela lo descubren ser el hijo de un ex-corredor de NASCAR y lo retan a competir.

Llegó el día que Danny es seleccionado en la Universidad para competir en la carrera de autos, pero debe conseguir el permiso de su padre quien, enfurecido al enterarse que el hijo ya está de vuelta corriendo en la calle, le niega la firma para el permiso, situación que se arregla por la intervención de su profesor que es amigo de su papá y convence a éste para que lo deje correr.



Danny a madurado, tiene su novia, trabaja en el taller, va bien en la escuela y cuando obtiene el permiso del papá, éste también le dice: ¡arreglemos tu carro! y, entonces además de arreglar el carro también se entrelazan los corazones del padre y del hijo. El papá, además de arreglarle el carro, también le da tips para que gane la carrera, objetivo éste que Danny logra sin problema y se corona el triunfo con un abrazo humano que saca las lágrimas del espectador, poniéndole en estado de salud del alma. Esto demuestra que hombres y mujeres son capaces de entrar en contacto con los más nobles sentimientos humanos tales como el amor, la amistad, la confianza, etc., que humanizan.

Comparte alguna actividad con tu hijo, hija en la que los hagas sentir lo importante que son en tu vida.

EN LAS SAGRADAS ESCRITURAS (10 min):

Cuando volvieron a donde estaban los otros discípulos, los encontraron con un grupo de gente a su alrededor, y algunos maestros de la Ley discutían con ellos. La gente quedó sorprendida al ver a Jesús, y **corrieron** a saludarlo. Él les preguntó: «¿Sobre qué discutían ustedes con ellos?» (Mc. 9, 14 – 16).

Este texto del Evangelio (Mc. 9, 14-29) narra un hecho en el que Jesús sana primero al padre antes que, al hijo enfermo por un espíritu mudo, es decir, como poseído por el demonio. El Padre suplica a Jesús, para que, si algo puede, los ayude, curándole. El Señor Jesús pregunta al padre (le está curando): *¿Cuánto tiempo hace que le sucede esto? (v. 21)* y, el padre comienza la narración (historia de vida) de lo que le sucede a su hijo, añadiendo la petición a Jesús: *si puedes hacer algo, ten misericordia de nosotros, y ayúdanos*. Jesús responde: *al que cree todo le es posible*. E inmediatamente el padre del muchacho clamó y dijo: *Creo; ayuda mi incredulidad*.

Maravilloso este relato que resalta de manera significativa la doble curación realizada por Jesús, primero al padre, haciéndole narrar la historia de la enfermedad del hijo y pidiendo ayuda a su incredulidad. El hijo en cambio es tomado por la mano por Jesús y lo entrega sano y salvo al hijo.

Después de la Resurrección hay un **corredero** de gente en busca del Resucitado como nosotros también hoy, andamos buscando las gracias del Señor Resucitado para proclamarlo el Señor de nuestras vidas: “El primer día de la semana, María Magdalena fue de mañana, siendo aún oscuro, al sepulcro; y vio quitada la piedra del sepulcro. Entonces corrió, y fue a Simón Pedro y al otro discípulo, aquel al que



amaba Jesús, y les dijo: Se han llevado del sepulcro al Señor, y no sabemos dónde le han puesto. Y salieron Pedro y el otro discípulo, y fueron al sepulcro. Corrían los dos juntos; pero el otro discípulo corrió más aprisa que Pedro, y llegó primero al sepulcro”. (Jn. 20, 1-4).

La carrera la gana el "discípulo amado" mostrando su cercanía con el Señor, pero quien debe entrar primero es Pedro. A pesar de esto, la reivindicación de aquel que negó tres veces a Jesús no se ha dado; tendrá que confesarle tres veces su amor para revertir su cobardía (21,15-17). Estos detalles de la búsqueda de Jesús son en sí un itinerario de los diferentes procesos de conversión.

Otro texto bíblico muy sugestivo sobre el verbo correr nos lo regala San Pablo respecto a su experiencia de subir a Jerusalén para encontrarse con los apóstoles para ser confirmado en su apostolado: “Subí por causa de una revelación y les presenté el evangelio que predico entre los gentiles, pero {lo hice} en privado a los que tenían {alta} reputación, para cerciorarme de que no **corría** ni había **corrido** en vano” (Gál. 2, 2).

La conversión y llamada a ser “Apóstol de las gentes” sucedió camino a Damasco cuando se dirigía allí con cartas para la sinagoga que lo autorizaban a llevar detenidos a Jerusalén a los seguidores del Evangelio. Se define explícitamente «apóstol por vocación» (cf. Rom 1,1; 1 Cor 1,1) o «apóstol por voluntad de Dios» (2 Cor 1,1; Ef 1,1; Col 1,1), como para subrayar que su conversión no fue resultado de pensamientos o reflexiones, sino fruto de una intervención divina, de una gracia divina imprevisible.

Dentro de estas **correrías** de San Pablo está la más importante; la comunión eclesial con los apóstoles radicados en Jerusalén. Con los que gozaban de autoridad; ninguna corrección me hicieron, sino que, por el contrario, al ver que se me había confiado la predicación del Evangelio a los incircuncisos, de la misma manera que a Pedro a los circuncisos -pues quien dio fuerzas a Pedro para el apostolado entre los circuncisos me las dio también a mí para el de los gentiles-, y habiendo conocido la gracia que se me había concedido, Santiago, Cefas y Juan que eran considerados como columnas, nos dieron la mano a mí y a Bernabé, en señal de comunión, para que nosotros predicásemos a los gentiles, y ellos a los circuncisos. Solamente nos recomendaron que nos acordásemos de los pobres, lo que he procurado hacer con mucha solicitud”.

Tú ¿Cuándo te echas a correr?



- Ante un problema
- Ante un compromiso...
- Cuando se te pide un servicio que se traslapa a un compromiso personal

TESTIMONIO (7 min)

Martín, que lleva ya diez años revisando con su esposa la mala relación que tuvieron en el inicio de su vida matrimonial, cuando el mayor de sus hijos tenía 7 años y el más pequeño 3. Ahora enfrentan Martín y Josefina el desafío de acompañar, formar y proyectar la vida de estos dos hijos que Dios les regaló en amor.

El adolescente, que de momento se vio involucrado en el alcoholismo y después de dos advertencias claras por parte del padre de que no habría una tercera, Julián, a los 15 años, terminó internado en alcohólicos anónimos.

Gracias a Dios, se ve que Julián aprovechó muy bien la experiencia, fue acogido de regreso a su casa por parte de sus padres y hermano, le llevaron de vacación al mar y cuidaron de que no perdiera su escuela. En los últimos dos años Julián que lleva una excelente relación con su Hermano Raúl, le amenaza a éste cuando se trata de no decir a sus padres que Julián está en la madrugada en el internet, molestando a la novia a medianoche o a cualquier hora de las veinticuatro que tiene el día. Martín le quitó un primer celular hasta que aprendiera a usarlo y, días después al preguntarle que, si tenía celular, Julián dijo firmemente que no, pero, llegó el día en que Martín lo cachó, le quitó el segundo y, le dijo que, si de qué se trataba, porque le mentía a sus padres.

Cuatro días después, Julián insistió a sus padres en recuperar el celular argumentando que era de su primo, a lo que Martín le dijo, trae a tu primo y yo se lo entrego. Al no encontrar salida, Julián le dijo a su cara a su papá que tenía una escoria por padres. En toda esta discusión, la madre no pronuncio palabra, se metió al baño a llorar y al salir le dijo a Martín: ya dense en la madre, pero déjeme vivir en paz.

¿Qué quiso decir Josefina? ¿Trabaja a la par con su marido la formación de sus hijos o aprovecha estas situaciones para desquitarse de situaciones personales en su relación con el esposo? ¿Cuál es tu interpretación?

Josefina sencillamente, juzgó infantil al padre y no le reconoce ni autoriza para cumplir la función de padre.



Diferente fue la actitud de Luisa y Armando cuando su hija, de manera semejante a Julián le dijo a sus padres que eran unos hipócritas, que no hacían en su casa lo que le decían a los matrimonios. Armando, esperó un día oportuno, invitó a Lore a tomar un rico desayuno y luego un helado para retomar lo dicho por Lore. Armando le expresó sus sentimientos de frente a la agresión verbal recibida de su hija y las razones por las que sus padres en estos momentos de su vida no iban a ceder a sus caprichos. También le quitaron el celular a Lore pero ésta, habiendo aceptado que no le había dado el uso adecuado al celular.

En tu casa, ¿cómo le hacen frente papá y mamá a las demandas de los hijos o, es sólo la mamá o en algunos casos patológicos sólo el papá el que arregla las cosas?

- 1)** Motivar al hombre - papá de familia para que evalúe su participación en la educación de cada uno de sus hijos.
- 2) a)** Enseñar a la madre cómo debe de hacer el paso de los hijos al padre.
- b) Pedir al padre que salga a buscar al hijo que ha descuidado en amor no vaya a sucederle como al papá de Pawel que fue a recogerlo ahogado al niño al pozo de agua.



LA ALEGRÍA DE SER PAPÁ: Tema 7 ***HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU***

Lc. 15, 20: EL PADRE *SE ECHÓ A SU CUELLO...*

INTRODUCCIÓN (2 min)

En el verano del 2013 se celebraron en Río de Janeiro, Brasil las jornadas mundiales de juventud con la asistencia de un millón y medio de jóvenes de todo el mundo convirtiendo la sede para este evento en un campamento lleno de fiesta, alegría, amistad, camaradería, corresponsabilidad, solidaridad, confianza, etc. Donde están los jóvenes, está la vida.



Una de las fotos que dio vuelta al mundo y sigue presente a nuestros ojos es la que deja ver la espontaneidad del niño de escasos 8 a 10 años que se lanza al cuello del papa y lo abraza con una correspondencia paternal por parte del

Santo Padre.

Esta foto debería estar colgada a la entrada de cada hogar en el mundo a manera de motivación para que tanto papá y mamá no olviden un solo día que abrazar a los hijos porque, cuando abrazamos a otra persona, estamos acariciando su alma, nos estamos conectando durante unos segundos con su interior más profundo. Un abrazo es un refugio y constituye una de las formas de comunicación no verbal más poderosas que existen. De aquí que, los recién nacidos buscan el abrazo de su madre, estimulándose así su actividad cerebral y previniéndoles de la aparición de futuros traumas.

Kathleen Keating, jefa en el Cuerpo de Servicios Médicos de la Marina y la primera mujer farmacéutica en la Marina de los EE. En su libro: “La Terapia del Abrazo”,



afirma que “el sencillo acto de abrazar combate el insomnio, reduce el estrés y eleva la autoestima”.

De igual manera, Lia Barbery, abrazoterapeuta uruguaya y autora del libro “El lenguaje de los abrazos” dice que, “al abrazar no sólo segregamos oxitocina – la llamada hormona del amor y la felicidad – sino que también liberamos serotonina y dopamina, lo que provoca una agradable sensación de bienestar, armonía y plenitud”. Por esto mismo, hay psicólogos que recomiendan hasta ocho abrazos al día para liberar una cantidad adecuada de oxitocina.

¿Cuántas veces al día abrazas a tu esposa/o?

¿Cuántos abrazaos das a tus hijos/as al día?

A quiénes se te facilita más dar un abrazo: ¿a papá o mamá? ¿a un hermano o amigo? ¿a un mendigo?

Recientemente fui sorprendido en el amor de Dios cuando me acerqué al confesionario para confesarme. Al terminar de recibir el sacramento, el sacerdote me dijo, “me permites darte un abrazo”. En mi corazón se dibujó y encarnó un gran interrogante. Con temor me dispuse para recibir el abrazo y después de intercambiar este gesto fraterno, en realidad lo disfruté como si lo hubiera recibo de Dios que es amor y me estaba acariciando a través de mi hermano sacerdote. Dice el Decreto Presbyterorum Ordinis No. 8 del Concilio Vaticano II que. “Los presbíteros, constituidos por la Ordenación en el Orden del Presbiterado, están unidos todos entre sí por *la íntima fraternidad sacramental*, y forman un presbiterio especial en la diócesis a cuyo servicio se consagran bajo el obispo propio” Este tema de la fraternidad sacerdotal se nos repite una y otra vez en los procesos de formación sacerdotal, pero ponerla en práctica sigue siempre siendo un tema pendiente. En cambio, en la pastoral familiar, hay muchos varones que con mayor libertad interior comparten abrazos fraternos.

Finamente, con este hermano sacerdote confesor desde entonces mantenemos una muy agradable amistad fraterna. Somos hermanos porque compartimos la sangre de Jesús, Sumo y Eterno Sacerdote, Único Sacerdote.

EN LAS SAGRADAS ESCRITURAS (7 min)

Retomando el contenido del versículo de San Lucas que aquí comentamos: *El padre se echó a su cuello...* El Cardenal Martini en su Carta Pastoral 1998-1999 comenta



la decisión del hijo menor de regresar a la casa del Padre con lo que nos enseña este joven la importancia de hacernos peregrinos y de ir al encuentro del abrazo del "Otro" que te recibe, donde se juega el camino de liberación de nuestra vida y la superación de la crisis del secularismo.

Levantarse, ir hacia quiere decir no dejarse atrapar por la nostalgia de un pasado existente sólo en nuestra mente, ni por la seducción de un presente donde permanecer anclados en nuestras pequeñas seguridades o en el lamento de nuestros fracasos. Levantarse, ir hacia quiere decir aceptar estar siempre en búsqueda, a la escucha del Otro, dispuestos ir hacia el encuentro que nos sorprende y cambia, deseosos finalmente de "obedecer" de modo adulto. (Cfr. Mt 21,28-31 - la parábola de los dos hijos). Levantarse, ir hacia quiere decir recomenzar a vivir de esperanzas, en la esperanza. "Somos unos pobres mendigos, esta es la verdad": esta frase -atribuida a LUTERO agonizante- es no sólo la confesión honesta del límite experimentado, sino también la declaración de un proyecto de vida que busca fuera de sí, en el Otro, en el Padre-Madre, en el amor el sentido de la vida y de la historia. Caminamos entonces hacia el Padre para escuchar la Palabra en la cual Él mismo nos ha revelado.

En el capítulo 20 del libro los Hechos de los Apóstoles se narran dos situaciones de **abrazos apostólicos**: Pablo abraza al joven Eutiquio que ha muerto y lo resucita (Hech. 20, 9).

El otro texto sobre los abrazos (*Se hecho al cuello*) es la de los presbíteros de Efeso mientras se despiden de Pablo en su camino hacia Jerusalén: Cuando terminó de hablar, se puso de rodillas y oró con todos ellos. Entonces todos comenzaron a llorar y, **echándose al cuello** de Pablo, lo besaban; lo que más pena les daba de lo que había dicho era que no volverían a ver su rostro. Y lo acompañaron hasta la nave (Hech. 20, 36 – 38).

Es maravillo constatar cómo San Pablo, quien también vivió enormes dificultades, invita a no olvidar nunca que no hay nada ni nadie más fuerte que el amor de Cristo, sugiriéndonos estar atentos a la sanación interior de nuestras heridas dejándonos abrazar por el amor de Dios: ¿Qué cosa podrá apartarnos del amor con que nos ama Cristo? ¿Las tribulaciones? ¿Las angustias? ¿La persecución? ¿El hambre? ¿La desnudez? ¿El peligro? ¿La espada? (Rm. 8, 35ss)

EL LA LITERATURA (5 min)



En un Weiner del 2015

(https://www.bbc.com/mundo/noticias/2015/10/151019_hay_festival_convocatoria_mujeres_machismo_ch le discutió a sus copanelistas -la caricaturista argentina Maitena Burundarena), la caricaturista Mitena Burundarena comentó:

- "No es que se lo inculcamos a los hombres, no es un tema de maridos, es un tema de hijos. La mujer le transmite muchas ideas muchas veces sin darse cuenta. Por ejemplo, cuando considera que su hija de 15 que se acuesta con cinco chicos es una [loca]. Y si es varón, es un galán, un playboy, lo aplaude toda la familia".

¿Ya está superado este Speech?

En el tema 2 se trató el tema sobre el cáncer llamado machismo sustentado por un sistema patriarcal caracterizado por el maltrato, dependencia, dominación, control, que se sustenta en la idea del mito romántico, y que “por amor se puede soportar cualquier cosa”

En este link <http://emakunde.encuesta.euskadi.net/index.php/875734/lang-es> encontraras un test para que midas tus respectivos niveles de machismo. Encontrar preguntas como estas:

- Tu pareja se pone ropa que tú consideras muy provocativa... ¿qué haces?
- En tu empresa te comunican que tienes que ir a una formación sobre igualdad y masculinidades ¿qué haces?

Encontraras varias opciones de respuesta y, al final que termines de contestar el Tes, te dará también tu resultado.

Este es uno de mis resultados: Has iniciado el camino para despojarte del machismo, pero aún tienes dudas al respecto. No engañas a nadie yendo de suavón por la vida, la gente conoce tus vetas machistas, aunque también valora tus cambios hacia actitudes igualitarias. Ánimo, puedes mejorar. Sé valiente y deja atrás tu machismo. Serás más feliz que hasta el momento.

Sigue siendo prohibido culturalmente hablando en los diferentes entornos sociales mirar que abunden los abrazos y menos, cuando estos son compartidos entre varones.



Desde hace siglos, muchos hombres han mantenido una forma de ser machista y con su comportamiento han discriminado a las mujeres por considerarlas inferiores. En las parejas tradicionales el papá siempre era el proveedor económico y el que imponía las normas, mientras la madre se encargaba de la parte afectiva... Los machistas siempre se han prohibido llorar, abrazar fraternalmente a un amigo, decir “te amo” o jugar con sus hijos. Esto ha propiciado la aparición de varones prepotentes, autoritarios, egoístas, rígidos y hasta maltratadores, que son incapaces de expresar afecto abiertamente, aunque lo sientan. Sin embargo, cuando esto se hace en familia, el padre que abraza, acaricia a los hijos, los hermanos comenzamos a hacer lo mismo y de esta manera, al salir de casa irradiamos la salud que nos trae compartir abrazos que sanan en el amor.

Te arriesgaría desde ahora a dar un pedazo de tu ser, una partícula de tu espíritu, el desgaste de tu cuerpo, el tesoro de tu tiempo, la vibración de tus sentimientos, el sentido entero de tu vida, toda tu existencia para comenzar a construir; sanar el corazón de los demás con los pedazos de tu corazón.

- 1) Por dónde, cómo comenzar la urgente necesidad de hacer el paso de los hijos de parte de la madre al padre.
- 2) Preguntara a los hijos si tienen la necesidad de sentir un abrazo de parte de su padre.
- 3) Regalo abrazos curativos a mi esposa, hijos, familiares, amigos, vecinos...

TESTIMONIO (6 min)

Un día me llamó Lupita para solicitar una entrevista con su esposo Jorge y de paso, los acompañaría su hija Chuy que tiene un año y medio de casada.

El compartir de los papás de Chuy se centró en el problema de Jorge que le tocó convivir con unos padres en los que, la mamá tomaba todas las decisiones de la vida familiar, situación ésta que provocó la poca relación de Jorge con su papá y ha sido la mamá la que le ha desgraciado la vida en su condición de madre castrante, enferma y agresiva.

Después, Chuy me contó que no sabía qué hacer porque Andrés ya no la quería y le estaba pidiendo después de año y medio de casados solicitaran en la Iglesia la anulación del matrimonio. Muy a pesar de que él todo lo hizo muy bien le pido



matrimonio respetuosamente, pero según Chuy, ya se estaba mensajando con una compañera de trabajo. ¿Qué le pasó a Andrés?

Dialogando con Andrés: es el primer hijo de madre soltera que después se casó la mamá. Esta circunstancia obligó a Andrés a crecer al lado de sus abuelos y él les dice hermanos a sus tíos, hermanos de su mamá. Afortunadamente, hizo una carrera técnica básica y eso le ha permitido tener un buen trabajo, pero vive en un desequilibrio emocional que lo tiene confundido, alimentando cada vez más la idea que ya no quiere seguir con Chuy. ¿Quién abrazó de niño a Andrés? ¿El abuelo? ¿Los tíos? ¿El niño de la escuela? ¿Un amigo de Andrés? Etc.

El aporte específico que hace psicológicamente el padre es el símbolo de la ley, de la autoridad, de proveedor y luchar cada día por madurar la decisión de compartir su vida con “la Eva” que lo ayude a mitigar su experiencia existencial de soledad. Si no resuelve este aspecto de su vida y toma la decisión de amar, podrá estar hoy con chuy, mañana con Luisa, pasado mañana con Alicia y se repetirá la misma historia. ¿Cómo sanar esta herida original? Acercándose a un profesional; psicólogo, trabajadora social, sacerdote, un grupo de autoayuda, pero, para esto, se requiere un milagro porque su voluntad está tan dañada que es muy difícil que de este último paso de sanación. Por lo tanto, le queda la oración, la oración de Chuy por su esposo, la oración de sus suegros y abuelos por el matrimonio de su hija y nuera, la oración de la Iglesia por el matrimonio de Chuy y Andrés. Hemos sido llamados por Dios en amor para ser felices y hacer feliz a las personas que Dios nos ha regalado como compañeras en el peregrinar de la vida.

¿Qué sucedería en tu familia si le compartieras este tema?



LA ALEGRÍA DE SER PAPÁ: Tema 8

HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU

Lc. 15, 20: LE BESÓ EFUSIVAMENTE...

INTRODUCCION (2 min)

Hoy en día cuando algún familiar cercano o lejano, amigo, compañero de trabajo dice sentirse mal sea de dolor de cabeza, cuerpo cortado o gripe y que fue al médico. La pregunta espontanea que le hacemos es la que tiene que ver con la resiente pandemia que padeció todo el mundo, sobre el COVID -19. Nos aisló, separó a todos de todos: ¿Tienes COVID? Dicha pandemia modificó completamente la forma de la convivencia familiar con un distanciamiento social significativo y autoaislamiento con sus respectivos efectos psicosociales emocionales de dicha pandemia en la familia: la ansiedad, la depresión, el estrés y la violencia intrafamiliar, efectos que se ven acrecentados por las pérdidas físicas, económicas y materiales que originó el temor al virus y las normas del gobierno para disminuir su transmisión.

El aislamiento al que fuimos sometidos impidió la comunicación afectiva emocional que puede ofrecer el beso en las relaciones humanas que, desde el punto de vista



psicosomático, despierta una sensación de mayor vínculo familiar, de amistad y mayor energía en el logro de objetivos, sensación de bienestar y tranquilidad emocional.



El niño de manera natural procura dar besos a su padre, madre, hermanos, mascotas y es a través de esta expresión que puede recibir desde el punto de vista positivo experimentará una manifestación de cariño válido. Lo verá como algo normal y ...

completamente sano. Negativamente hablando, estará de frente a una herida primaria o traumática. Según Freud, estas lesiones van de afuera hacia adentro, introduciéndose en el ser de la persona, creando capas y más capas hasta gravitar en cualquier ámbito de nuestra vida.

Uno de los besos más efusivos y curativos que he recibido en mi vida sacerdotal es el de Susana. Esta pequeña de dos años y medio llegó en brazos de mamá a las 7:15 p.m. Los papás venían a pedirme el bautismo para la niña porque acababan de diagnosticarle leucemia. De hecho, el cuerpecito de Susana ya no la soportaba, estaba muy convulsionada. ¿Quieren que ahora les bautice o mañana que traigan a sus padrinos? Les pregunté a sus papás. Decidieron que al otro día muy de mañana lo haríamos y, en eso, a la mamá de Susana se le ocurrió decirle: dale un besito al Padre y, la niña me ha dado el más bello de los besos humanos que he recibido, marcó mi alma. Siempre le recordaré porque fue el mismo Dios que me besaba a través de esta pequeña que, a temprana edad había sido llamada a participar de la Cruz de Cristo que es, para el cristiano, la experiencia más grande del amor de Dios a la humanidad (Rm. 5, 8).

Tú ¿De quién has recibido ese beso que ha curado tu alama? Todavía lo puedes recibir y también tú lo debes de dar a alguna persona que ames.

EN LAS SAGRADAS ESCRITURAS

Santa Teresa de Ávila escribe sus meditaciones sobre algunos versos del Cantar (1,1-2; 2, 3-5) y, termina comentando sobre el “Beso de Dios” en la misma línea de San bernardo: “Beso que es mucho más que la simple presión de los labios: es la misma unión de Dios con el hombre. Con el contacto de los labios se intenta expresar la



mutua identificación de sentimientos. Pero con este otro beso, esa unión de las dos naturalezas asocia lo humano con lo divino, estableciendo paz entre cielo y tierra”.⁴

La historia de **José el soñador** tiene mucho que enseñarnos

... *Y besó a todos sus hermanos, y lloró sobre ellos; y después sus hermanos hablaron con él*” (Gén. 45,15). Esta es la bella historia familiar de José el soñador. Jacob, el padre de José, tuvo 12 hijos. Entre todos, José era su hijo favorito por ser el hijo mayor de Raquel, la esposa favorita de Jacob, además de ser el hijo de la vejez de Jacob. Jacob dio a José una túnica de diversos colores como símbolo de su amor. Cuando los hermanos de José vieron que su padre lo amaba más a José que a ellos, le aborrecían, y no podían hablarle pacíficamente. Además, compartió con sus hermanos el segundo de sus sueños: algún día ustedes se inclinarán delante de mí.

Los hermanos de José estaban tan enojados que se decidieron matarle. No obstante, al último momento, cambiaron su pensar y lo vendió como esclavo por veinte piezas de plata. Entonces, tomaron la túnica de diversos colores de José, y la tiñeron con la sangre de un cabrito. Dieron la túnica a su padre y le engañaron diciéndole que su hijo amado, José, había sido matado por una mala bestia. Mientras tanto, José fue llevado a Egipto donde paso toda clase de situaciones: esclavo de Potifar quien lo hará luego mayordomo, pero, la esposa acosa a José quien no accede al capricho de dicha mujer y lo acusa de violación por lo que, va a la cárcel donde cuida de los presos a quienes les interpreta sus sueños, entre ellos uno de los cooperos que será restituido en su puesto. Es precisamente el coopero que aconseja a faraón traer a José para que le interprete su sueño, aconsejándole a Faraón que nombraría a uno quien fue prudente y sabio para juntar alimentos y para preparar por el tiempo de escasez. Fue así que Faraón nombra a José para dicho cargo.

Al llegar los días de hambre, los hermanos de José llegaron a Egipto para comprar trigo. José reconoció a sus hermanos, pero ellos no le reconocieron a él. Entonces, José se decidió a ver si sus hermanos se hubieran arrepentido de corazón de la maldad que le habían hecho a él. Reusó darles a sus hermanos más grano hasta que trajeran a Benjamín, su hermano menor (hijos de Jacob y Raquel), a Egipto junto con ellos. Cuando sus hermanos vinieron a comprar grano, José mandó esconder su copa de plata en el costal de Benjamín. Entonces acusó a Benjamín de haber robado la copa, y se decidió a castigarle haciéndole de él un esclavo. Los otros hermanos pudieran salir libres, solo Benjamín llegaría a ser un esclavo. Sin embargo, los hermanos de José había arrepentido de lo que había hecho a José y no querían que

⁴ San Bernardo, *Obras completas. Edición Bilingüe. Sermones sobre el Cantar de los Cantares. Edición preparada por los Monjes Cistercienses de España* (Madrid: BAC, 1987), 91.



Benjamín llegara a ser un esclavo. Judá se ofreció como esclavo en lugar de Benjamín. José se reveló a sus hermanos. Él abrazó a todos ellos y los animó a amarse los unos a los otros. Su padre anciano, quien pensaba que José había muerto, fue traído a Egipto y le dieron cuidado durante los años restantes de la escasez.

En realidad, Dios tuvo un plan para la vida de José confirmando lo dicho por Pablo: "*Y sabemos que Dios hace que todas las cosas ayuden para bien a los que le aman, esto es, a los que son llamados conforme a su propósito*" (Rom. 8,28).

Judas besó a Jesús: "Judas, ¿con un beso entregas al Hijo del Hombre?" (Mt. 26, 46-50).

El Papa Benedicto XVI comentó este comportamiento de Judas en la audiencia general del 18 de octubre del 2006. ¿Por qué traicionó a Jesús? Para responder a este interrogante se han hecho varias hipótesis. Algunos recurren al factor de la avaricia por el dinero; otros dan una explicación de carácter mesiánico: Judas habría quedado decepcionado al ver que Jesús no incluía en su programa la liberación político-militar de su país.

En realidad, los textos evangélicos insisten en otro aspecto: Juan dice expresamente que "el diablo había puesto en el corazón a Judas Iscariote, hijo de Simón, el propósito de entregarlo" (Jn 13, 2); de manera semejante, Lucas escribe: "Satanás entró en Judas, llamado Iscariote, que era del número de los Doce" (Lc 22, 3). De este modo, se va más allá de las motivaciones históricas y se explica lo sucedido basándose en la responsabilidad personal de Judas, que cedió miserablemente a una tentación del Maligno. En todo caso, la traición de Judas sigue siendo un misterio. Jesús lo trató como a un amigo (cf. Mt 26, 50), pero en sus invitaciones a seguirlo por el camino de las bienaventuranzas no forzaba las voluntades ni les impedía caer en las tentaciones de Satanás, respetando la libertad humana.

En efecto, las posibilidades de perversión del corazón humano son realmente muchas. El único modo de prevenirlas consiste en no cultivar una visión de las cosas meramente individualista, autónoma, sino, por el contrario, en ponerse siempre del lado de Jesús, asumiendo su punto de vista. Día tras día debemos esforzarnos por estar en plena comunión con él.

Recordemos dos cosas. La primera: Jesús respeta nuestra libertad. La segunda: Jesús espera que queramos arrepentirnos y convertirnos; es rico en misericordia y perdón. Por lo demás, cuando pensamos en el papel negativo que desempeñó Judas, debemos enmarcarlo en el designio superior de Dios que guía los acontecimientos. Su traición llevó a la muerte de Jesús, quien transformó este



tremendo suplicio en un espacio de amor salvífico y en entrega de sí mismo al Padre (cf. *Ga* 2, 20; *Ef* 5, 2. 25). El verbo "traicionar" es la versión de una palabra griega que significa "entregar". A veces su sujeto es incluso Dios en persona: él mismo por amor "entregó" a Jesús por todos nosotros (cf. *Rm* 8, 32). En su misterioso plan de salvación, Dios asume el gesto injustificable de Judas como ocasión de la entrega total del Hijo por la redención del mundo.

Santa Teresa del Niño Jesús, recordando el día de su primera comunión, escribía: "¡Oh, qué dulce fue el primer beso que Jesús dio a mi alma!... Fue un beso de amor, yo me sentía amada y decía a mi vez: Os amo, me entrego a Vos para siempre... Teresa había desaparecido como la gota de agua que se pierde en el seno del océano.

TESTIMONIO

José es un padre de familia que desde temprana edad comenzó a trabajar en un taller mecánico y a los dieciséis años ya tenía su taller. Se enamoró a temprana edad y a los Veintiuno ya estaba casado. Muy joven fue padre de su hijo primogénito. Este pequeño al año y medio, dos tres años le mostraba su boquita a su padre, pidiéndole un beso a papá. José siempre le dijo de manera agresiva: ¿los hombres no se besan y tú eres hombre así que aplácate! Su esposa le reclamaba e insistía: ¡es un niño, no lo trates así!

¿Cuántos Josés van caminando por la calle?

Afortunadamente José, a temprana edad; a los cuatro años de casado se integró a un proceso de formación para el matrimonio y la familia. El día que se trató el tema de la afectividad le propuso José a su esposa retirarse porque según él: ¡eso no era de Dios ni para él! ¿Verdad que tú y yo estamos bien? Le preguntaba a su esposa. Ella valientemente le respondió: ¿A qué le tienes miedo? Fue así como continuaron en su proceso de formación humana, cristiana y apostólica que, el día de hoy son consejeros Matrimoniales y José le regalo (a los veinte años) a su hijo que maltrató una terapia curativa emocional que motivo a su hijo para que comenzara su carrera empresarial y de emprendimiento. ¡Sí es posible sanar la herida primaria!

Sana a tus hijos y a tu esposa en el amor

1) Repartamos y pidamos besos de nuestros seres queridos.



2) Recordar algún momento de nuestra vida en el que hayamos traicionado la intimidad de un ser querido: padres, hermanos, parientes o amigos. Oremos por ello al Señor para que llene de paz el corazón de estas personas dañadas por la herida primaria o traumática.

3) Contemplamos a San José que, abraza al Niño, le cubre de besos porque para todos era su hijo y para él mismo el Hijo de Dios que es una razón doble para amarle.

LA ALEGRÍA DE SER PAPA: Tema 9

HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU

Lc. 15, 22: *TRAED APRISA EL MEJOR VESTIDO Y VESTIDLE...*

INTRODUCCIÓN (3 min)

¿Quién soy yo? ¿Qué hay en mi mente, en mi corazón, en mi alma? ¿Soy bueno, soy malo, soy generoso, soy servicial? La respuesta nos la da el Concilio Vaticano II: "en el núcleo más secreto y el sagrario del hombre, en el que éste se encuentra a solas con Dios" (GS, 16). Todo lo demás son apreciaciones de los otros que no resisten



proyectar en las relaciones diarias el personal humor, sentir, alegría, frustraciones, inmadurez humana o la belleza del rostro de Dios. Por esto mismo, ocupémonos de nosotros, hagámonos responsables del vestido que cubre la intimidad de nuestra vida. Como dice el dicho popular: “Dime con quien andas y te diré quién eres”. Viktor F. Frankl, padre de la logoterapia dirá que, el hombre “no se comprende a sí mismo sino desde el punto de vista de la trascendencia”

Esta manera de trascender dice Frankl, V. E. (1983), se da por medio de “la interpretación del sentido supone que el hombre es espiritual, y el cumplimiento del *sentido* supone que es libre y responsable... en ese punto, si estamos en lo cierto, puede justificarse el definir la religión como la búsqueda del hombre del significado último”.

Retomando el tema de la intimidad que conduce al encuentro con el *sentido* de nuestra vida y descrita perfectamente por el Concilio Vaticano II, en la presente investigación estará implicada una autorrevelación mutua. Lamentablemente, se suele dedicar mucho tiempo y energía a ocultar el verdadero Yo tras una suerte de blindaje emocional, pero a la vez se experimenta el vacío de no llegar a la intimidad. Una verdadera paradoja: se anhela, se desea la intimidad, pero con la misma fuerza se termina huyéndole.

La apertura a la intimidad, al vínculo, a la relación profunda y elevada, implica compartir secretos y vulnerabilidades, la persona se muestra tal cual es. En este sentido relacionarnos nos mantiene honestos, porque aislados y solos podemos “convencernos” de cualquier fantasía que nos regale la ilusión de la certidumbre y la seguridad; y a su vez nosotros hacemos lo mismo en los demás porque el vínculo genera interdependencia.

El hombre del siglo XXI sorprendido por los avances de la tecnológica y los medios de comunicación ¿Es capaz de conectarse con la propia intimidad? ¿ha superado el decir de la escritora Rosario Castellanos a mediados del siglo XX respecto a que, “lo masculino es el centro de las sociedades, y la mujer solo procrea, lo que es su gran virtud”. Lo cierto es que, difícilmente se puede librar de los recuerdos y experiencias previas que si bien, pueden darnos conocimientos, pero también generar estancamiento y bloqueos que pueden sabotear las decisiones que se tengan que tomar en el hoy de la vida.

¿Con qué te has arropado que tus seres queridos no te conocen?



Si le preguntamos a tu esposa e hijos: ¿Conoces a tu esposo, a su papá? ¿Qué responderían de ti?

¿Qué pondrían en la esquela el día de tu muerte?

OPCIONAL: ¿Qué palabras te gustaría que tus familiares pusieran en tu tumba?

EN LAS ESCRITURAS (10 min)

El vestido nuevo tiene que ver con la dignidad que Dios ha revestido al hombre: El hombre debe inclinarse siempre, y de nuevo, sobre sí para descubrir la evidencia de la propia dignidad en la capacidad de trascenderse como persona, es decir, de decidir acerca de la propia vida con toda libertad y verdad. Es imposible captar esta dignidad al margen *del nexo de la persona con la verdad*. La verdad del hombre está en su relación íntima con Dios, ante todo por el sello que Él, al crearlo, imprimió en su estructura natural. "Creó Dios al hombre a imagen suya, a imagen de Dios lo creó..." (Gén 1, 27). (Audiencia general 25/01/1984, 3)

"El Señor Dios hizo al hombre y a su mujer unas túnicas de pieles y los vistió" (Gén 3, 21). Adán y Eva, después de abríseles los ojos por el conocimiento prohibido, supieron que estaban desnudos (Gn 3,7). Hasta entonces se sentían en armonía con el medio divino por una especie de gracia que revestía su persona como un vestido. Ya no llevan la marca que justifica el acercamiento familiar de Dios: han perdido el sentido de su pertenencia al Señor y quedan sorprendidos de su desnudez como ante un espejo que no refleja ya la imagen de Dios. Pero Dios no despide a los pecadores sin antes revestirlos él mismo con túnicas de piel (Gn 3,21). Esta vestidura no suprime el desamparo; es signo de que están llamados a la dignidad que han perdido.

El vestido ahora es signo de la dignidad del hombre caído y de la posibilidad de revestirse de una gloria perdida. La túnica de piel viene identificada con el cuerpo mortal, el hombre antes de ascender a Dios debe despojar su alma de las pasiones (Gen. I,53)⁵

San Pablo nos revela una maravillosa verdad: *"ya que todos ustedes, que fueron bautizados en Cristo, han sido revestidos de Cristo"* (Gál 3,27). El Bautismo es

⁵ AGUIÑAGA FERNÁNDEZ, Jesús Ma. 2012. *LA RELACIÓN «VESTIDO-RESPLANDOR»*. En las catequesis bautismales de San Juan Crisóstomo. Formación permanente del clero. Diócesis de San Juan de los Lagos.



fundamento de toda la vida cristiana; es pórtico de la vida en el Espíritu y puerta que abres a los otros sacramentos⁶. Está profundamente relacionado con el Misterio Pascual: Cristo, con su muerte y resurrección alcanza la victoria sobre el pecado, la muerte y, como consecuencia, sobre todas las esclavitudes personales y sociales. El rito bautismal del que trata San Pablo, *“expresa sacramentalmente este participar de la relación filial de Jesús con su padre. Para Pablo, vestirse de Cristo es equipararse con las armas propias de la batalla final escatológica que estamos luchando (I Tes. 5, 8-10) No es, pues, una identidad pacífica en medio de un conflicto entre dos mundos, entre el espíritu y las fuerzas que resisten a Dios”*⁷.

Por la gracia bautismal es que el Beato Juan Pablo II dijo que: *“al referirse a la responsabilidad del laico en la evangelización, afirma que los fieles laicos tienen una parte que cumplir en la formación de las comunidades eclesiales, no solo con una participación activa y responsable en la vida comunitaria y, por tanto, con su insustituible testimonio, sino también con el empuje y la acción misionera entre quienes todavía no creen o ya no viven la fe recibida en el Bautismo”*⁸

El documento de Aparecida dice sobre el tema: *“Al recibir la fe y el bautismo, los cristianos acogemos la acción del Espíritu Santo que lleva a confesar a Jesús como Hijo de Dios y a llamar a Dios “Abba”. Todos los bautizados y bautizadas de América Latina y El Caribe, a través del sacerdocio común del Pueblo de Dios, estamos llamados a vivir y transmitir la comunión con la Trinidad, pues la evangelización es un llamado a participación de la comunión trinitaria”* (DA 157).

Recientemente ha dicho el Papa que, *“por la fuerza del Bautismo, liberados del pecado original somos injertados en la relación de Jesús con Dios Padre, para ser portadores de una nueva esperanza que nada ni ninguno puede apagar; que nos hace capaces de perdonar y de amar también a quien nos ofende y nos hace mal y logramos reconocer en los últimos y en los pobres el rostro del Señor que nos visita y se hace cercano”*⁹

En la vida cotidiana, cada uno experimenta su propia intimidad al interiorizarla y guardarla en su interior. Ese es el carácter de lo íntimo: lo que se vuelve interior en

⁶ Cf. CATIC. 1213.

⁷ RAMÍRZ FUEYO, Francisco. 2006. *Gálatas y Filipenses*. España: Verbo Divino, p. 75

⁸ CHL, 34

⁹ RADIO VATICANA. 08- 01-2014



tanto que preservado. Así que hay personas con más y personas con menos intimidad. Pero esa diferencia no es la que se sigue de tener personalidades más o menos introvertidas o extrovertidas. Se puede guardar mucho hacia adentro y en secreto y carecer por completo de intimidad, porque no hay intimidad sin comunicación. La intimidad se extingue tanto por la exhibición indiscriminada como por el secretismo de lo inconfesable. La intimidad no es una cueva de secretos o virginidades huidizas, sino, al contrario, la salvaguarda de lo que solo se puede dar y comunicar a otro en particular, pero para darlo, no para esconderlo.

TESTIMONIO (7 min).

El alba blanca, la estola y la casulla es el vestido con el que el Señor Jesús en su infinita misericordia me ha revestido en dignidad. Primero, el sacerdote que me encontré en la juventud que con su predicación hacía que la Palabra de Dios penetrara hasta lo más íntimo de mi corazón y mis huesos. Rogaba a Dios como el Profeta Elías que el P. Vidal echara sobre mí el manto (Cfr. I Re.19,19). Luego, los caminos insondables de Dios que me condujeron al seminario para recibir la formación sacerdotal en la que encontré a otros sacerdotes enamorados de su sacerdocio, despertaba cada día más en mi corazón el anhelo de abrazar el sacerdocio y, efectivamente, el 15 de agosto de 1991, el P. Vidal, Mario y Lila me pusieron la casulla blanca con la que recibí: la unción del Espíritu Santo y, con ella, el Don precioso del sacerdocio. Enorme responsabilidad eclesial y autoridad para servir los sacramentos de la Eucaristía y la penitencia.

Cada uno de estos momentos y circunstancias han ido ayudándome a penetrar con mayor conciencia en la enorme miseria humana que me acompaña, pero, sobre todo, agradecer el amor eterno de Dios por mí y la manera en que el Señor Jesús me abraza en misericordia, poniéndole en todo momento límites al mal.

Gracias Señor por tu confianza de que seré capaz de amar con tu mismo corazón a este pueblo que me has confiado en el amor para amarle. Revísteme de tu gracia.

¿A qué persona has ofendido más, la has desnudado ante otras personas?

Revístela hoy de dignidad pidiéndole perdón si es posible y si no, regalándole una oración en la que pidas a Dios la colme de gracia, bendición y la personal belleza Divina que vive para amarnos.



LA ALEGRÍA DE SER PAPA: Tema 10
HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU

*Lc. 15, 22: PONEDLE UN ANILLO EN SU MANO, Y UNAS SANDALIAS
EN LOS PIES...*



INTRODUCCIÓN (2 min)

Una de la gran manifestación de la gloria de Dios se vivió en la celebración del Concilio Vaticano II por la convergencia de todos los pueblos, todas las razas, todas las lenguas sumando esfuerzos, maneras de pensar y concebir la vida en orden a una más plena humanidad y mejor acomodo del universo por medio de la transformación de los auténticos valores culturales e integración del cristianismo en todas las culturas humanas en la dispersión de “gérmenes fecundísimos de religioso vigor y de progreso humano” (Juan XXIII, clausura primera sesión del Concilio Vaticano II).

El Papa Pablo VI al clausurar el concilio en 1965 exclamó: “Quien observa este prevalente interés del Concilio por los valores humanos y temporales, no puede negar que tal interés se debe al carácter pastoral que el Concilio ha escogido como programa” (No. 14). Esto quiere decir que en el Vaticano II, sin que se dejaran de lado las cuestiones doctrinales, fue prioritario el enfoque de la misión y tarea de la Iglesia en el mundo actual; en otras palabras: las relaciones entre fe y cultura.

Respecto a la orden que da el padre del hijo prodigo de ponerle un anillo y sandalia a su primogénito es muestra clara de estar devolviendo la dignidad que ha perdido en la ausencia del padre. Le devuelve los plenos poderes y las sandalias de su categoría de hombre libre.

Solamente por cultura general, téngase en cuenta que, en la cultura Judía el día que dan a la novia el anillo de compromiso matrimonial: el novio entrega un anillo a la novia y declara a su esposa: “eres consagrada para mí con este anillo, de acuerdo con la ley de Moisés e Israel”. Debe ser una joya lisa de oro, sin adornos. Con los cambios sociales, en las bodas judías actuales algunas parejas deciden entregarse mutuamente los anillos como símbolo de igualdad y fidelidad. En esos casos, la novia dice “yo soy de mi amado y mi amado me pertenece”.

En el rito católico, en cambio, San Juan XXIII tuvo una feliz intuición, cuando quiso reglar a los esposos cristianos un fácil y profundo modo de vivir la religiosidad en la pareja: es decir, vinculó una «indulgencia especial» (y parcial) al gesto conyugal de besar al menos una vez al día recíprocamente la alianza. El Decreto que concede la indulgencia sugiere que al besar el anillo se haga esta sencilla oración: “**Concédenos Señor que, amándote, nos amemos el uno al otro y vivamos según tu santa ley**”

Hoy en día conviene reflexionar todo el pueblo de Dios la personal condición de bautizados, llamados a transformar las distintas realidades sociales y culturales que, **el anillo y las sandalias** que se le han confiado a cada uno por el bautismo y, a los



sacerdotes el día de la ordenación sacerdotal piden poner en práctica el siguiente pensamiento del Beato Juan Pablo II: “En la medida en que las familias cristianas y los laicos cristianos asumen en un más amplio nivel (...) sus múltiples compromisos apostólicos, mayor necesidad tienen de sacerdotes que sean plenamente sacerdotes, precisamente para la vitalidad de su vida cristiana. Y, en otro sentido, cuanto más descristianizado está el mundo o carece de madurez en la fe, mayor necesidad tiene de sacerdotes que estén totalmente consagrados a dar testimonio de la plenitud del misterio de Cristo”¹⁰» [17].

A ti, ¿Te ha hecho falta algo en tu plan de vida compartida con tu esposa, hijos y familiares?

Besa el anillo de bodas de tu esposa para alcanzar gracia y bendición en tu matrimonio y familia.

EN LAS SAGRADAS ESCRITURAS (15 min)

Cómo olvidar en el pensamiento Bíblico la figura de Juan Bautista por su sencillez de vida y mensaje radical sobre el Reino. La humildad es su distintivo y el perfil del discípulo queda sellado en el siguiente anuncio: “*Detrás de mí viene el que puede más que yo, y yo no merezco agacharme para desatarle las sandalias. Yo os he bautizado con agua, pero él os bautizará con Espíritu Santo*” (Mt. 3, 11). Es el llamado de Juan a la conversión, para prepararse a recibir al más fuerte que puede dar el Espíritu, pero que también tiene el biello en su mano, listo para el juicio, para echar los desperdicios al fuego que no se apaga nunca.

En el libro de los Hechos de los Apóstoles 12, 8, el Ángel dice a Pedro: *Ciñete y átate tus sandalias*’ (Hech. 12,8). Esta es una gran motivación en el trabajo pastoral, misionero y en la vida diaria porque viene a consolarles en la figura de Pedro, ofuscado por el Ángel que lo despierta y el Apóstol pronto para obedecer a Dios, ¡aun cuando se halle medio dormido! Después de desaparecer el ángel y hallarse en plena calle, Pedro piensa en primer término en los maravillosos caminos de Dios: “*Ahora entiendo verdaderamente que el Señor ha enviado su ángel y me ha librado de la mano de Herodes, y de todo lo que el pueblo de los judíos esperaba*” (Hch 12:11). Se le pide al discípulo confiar en lo milagroso en lugar de dedicarse a los arduos trabajos que nos son tan necesarios con el fin de mantener un buen espíritu de disciplinado esfuerzo.

¹⁰ JUAN PABLO II. 1980. Discurso, *Insegnamenti* III,1 (1980) p. 1532. Cfr. *Carta a los sacerdotes con ocasión del Jueves Santo de 1990*, n. 3



El libro del Génesis narra el día que faraón se quitó el anillo para entregárselo a José el soñador dándole así un símbolo de poder (Gén. 41, 37 – 43). Poder que el hijo pródigo había perdido al alejarse de la casa paterna pero también una manera clara de revestirlo de dignidad.

En la presente propuesta de formación se le considerará al anillo como un signo nupcial poniendo de manifiesto que el amor conyugal integra no sólo la pulsión sexual sino también el eros o amor afectivo, pero desde el momento en que los esposos intercambiaron los anillos su amor se transformó sustancialmente. Ya no es el amor de dos que quieren llegar a ser uno, sino el de dos que ya son uno. No se aman porque se sientan atraídos con la fuerza del eros sino porque a partir de ahora se deben recíprocamente el amor. Si antes quizá se buscaban el uno al otro porque querían ser felices, ahora la felicidad se cifra en el bien del amado y no en el propio.

Lo anterior sin dejar de hacer la referencia al significado de la cultura judía, el novio entrega un anillo a la novia y declara a su esposa: “eres consagrada para mí con este anillo, de acuerdo con la ley de Moisés e Israel”. Debe ser una joya lisa de oro, sin adornos. Con los cambios sociales, en las bodas judías actuales algunas parejas deciden entregarse mutuamente los anillos como símbolo de igualdad y fidelidad. En esos casos, la novia dice “yo soy de mi amado y mi amado me pertenece”.

El Papa recibe el anillo del pescador, los Cardenales como señal de dignidad, el Arzobispo como legítimo sucesor de los apóstoles y en algunas congregaciones religiosas, algunas monjas y religiosas usan el anillo, que según San Ambrosio fue una costumbre aceptada para las vírgenes consagradas a Dios por esto mismo, el anillo que reciben el día de profesión Perpetua significa la alianza que se hace entre ese Alguien que es Jesús y todo el ser del profeso.

Tu relación con Dios ¿es con la idea que tienes de Él o, con el verdadero Dios por quien se vive? La lectura atenta de toda la parábola del hijo pródigo permite descubrir al lector el anhelo que hay en el hijo menor de libertad, pide la parte de la herencia que le toca. Se aleja del padre, malgasta todos sus bienes y, al sentir hambre: “**Entró en sí mismo** y dijo: “*¡Cuántos jornaleros de mi padre tienen pan en abundancia, mientras que yo aquí me muero de hambre! Me levantaré, iré a mi padre*” (Lc 15, 17-18).

Sobreabundan “servidores”, “evangelizadores”, “Discípulos” que un día escucharon hablar de Dios, se casaron con Dios y se olvidaron de sí mismos, su familia y su comunidad. ¡Cuidado!, al encontrarse con Dios, Él mismo les acompaña de regreso



al interior de su conciencia¹¹ por medio de la sinceridad con ustedes mismos y, querernos así como somos, después, dejar que Jesús ilumine la Conciencia. Esto es lo que ha hecho el Hijo Prodigio: **Entró en sí mismo**. Si los servidores no entran en sí mismos, se engañan y engaña a los demás, revistiéndose de máscaras que, el día que se las retiren, les reclamarán por tanta hipocresía guardada.

Personalmente, me preocupa mucho ver a gente en las celebraciones o en el ejercicio de sus ministerios ensimismados en sí, defendiendo sus personales ideas y no el proyecto de Dios y, en algunos casos, desconectados de las dinámicas rituales que conducen siempre a un compromiso para con el hermano. De aquí que, cuando se les invita a entrar en un proceso de conversión para una vida nueva en el Espíritu, se nieguen permanentemente para continuar promoviendo la ideología que les da seguridad. ¡Cuidado! Esta es la llamada de Dios para que abran su corazón a la alegría al descubrir la dignidad con la que he sido revestido por Dios: hijos de Dios por el bautismo y ungido por el poder del Espíritu para realizar vuelos de grandes alturas.

José el soñador sigue siendo ejemplo de aceptación de su misión como vocación: *“Entonces Faraón quitó su anillo de su mano, y lo puso en la mano de José, y lo hizo vestir de ropas de lino finísimo, y puso un collar de oro en su cuello”* (Gén. 41,42). He aquí la entrega de José al empleo de su don, no solo implica ser valiente ante una situación que bien le podría haber costado la vida, conociendo como reaccionaban los gobernadores tan poderosos, sino que incluye un plan divino.

Este plan de Dios revelado a José se traduce en parte en la visión clara del proyecto para solucionar una situación que a priori no tiene arreglo. Al mismo tiempo José, por el hecho de recibir la sabiduría para exponer el plan, sabe que Dios también le ha provisto del poder para llevarlo a cabo, y hace una sugerencia, quizá con la intención de ser nombrado encargado de aquel proyecto.

Esta actitud encomiable es la que se debe tener en vida diaria, las de buscar la bendición de Dios y la de estar dispuestos a acometer las tareas más difíciles sabiendo que el Señor proveerá. A los treinta años, José acepta el nombramiento sin discutir. Su vocación de servicio y su convicción de hombre de un futuro especial en los

¹¹ San Agustín dice: ¡Tarde te amé, Hermosura tan antigua y tan nueva, ¡tarde te amé! Y tú estabas dentro de mí y yo afuera, y así por fuera te buscaba; y, deforme como era, me lanzaba sobre estas cosas hermosas que tú creaste. Tú estabas conmigo, más yo no estaba contigo. Reteníanme lejos de ti aquellas cosas que, si no estuviesen en ti, no existirían. Me llamaste y clamaste, y quebrantaste mi sordera; brillaste y resplandeciste, y curaste mi ceguera; exhalaste tu perfume, y lo aspiré, y ahora te anheló; gusté de ti, y ahora siento hambre y sed de ti; me tocaste, y deseé con ansia la paz que procede de ti. (Cfr. *Del libro de las Confesiones de san Agustín, Obispo*. Libro 7, 10. 18, 27)



planes de Dios le animan a enfrentar esta gran responsabilidad. Su confianza en Dios lo lleva de un joven pastor a soñador a ser el señor del mayor imperio de este tiempo.

El propósito fue para preservación de la vida. Dios escogió a Jose y él respondió a esa elección. Reconoce que por su elección no es un simple espectador de la historia, sino un instrumento protagonista de la historia, ya escogido por Dios de antemano. Al recibir el anillo, recibe también el nombramiento y autoridad legal para promulgar decretos y establecer las políticas necesarias a la situación. Al comenzar su servicio como servidor público también tendrá que integrarse a la vida social y cultural de Egipto. Qué importante es conocer la realidad en la que se comparte la riqueza de la personal vida humana y la personal experiencia de Dios.

La vida tiene sentido si se camina en el Espíritu que reviste con **el anillo** de la personal dignidad humana y con **las sandalias** que conducen a la libertad. Descubrir esto no es nada fácil, se necesita entrar a un proceso de formación en el que se pueda ir evaluando las posibilidades, alcances, disposición, decisión y apertura para que, ayudados por otros compañeros se esté siempre en crecimiento hasta alcanzar la estatura de Cristo el Señor.

El día de nuestra ordenación sacerdotal, los sacerdotales somos llamados a la fraternidad sacerdotal como un estilo de vida, es decir, al mencionado proceso de evaluación. Dicen los documentos de la Iglesia: *"el ministerio ordenado tiene una radical «forma comunitaria» y puede ser ejercido sólo como «una tarea colectiva».* *Sobre este carácter de comunión del sacerdocio ha hablado largamente el Concilio, examinando claramente la relación del presbítero con el propio Obispo, con los demás presbíteros y con los fieles laicos"* (PDV 17; cfr. PO 7-9). Se trata de *"una continuación en la Iglesia de la íntima comunidad apostólica formada en torno a Jesús"* (PDV 60).

La fisonomía del Presbiterio es, por tanto, "la de una verdadera familia, cuyos vínculos no provienen de carne y sangre, sino de la gracia del Orden: una gracia que asume y eleva las relaciones humanas, psicológicas, afectivas, amistosas y espirituales entre los sacerdotes; una gracia que se extiende, penetra, se revela y se concreta en las formas más variadas de ayuda mutua, no sólo espirituales, sino también materiales" (PDV 74; cfr. 76-77, 81). Es precisamente en el presbiterio donde el sacerdote va discerniendo los dones con los que el Espíritu Santo lo va revistiendo para el desempeño de su vida sacerdotal y crece en la conciencia, por lo menos en tres aspectos muy importantes en la vida sacerdotal.



El sacerdote es esposo, **lleva su anillo matrimonial** que lo reviste de dignidad y lo empuja a prever la dignidad de las personas con las que comparte su vida en las diferentes comunidades donde presta sus servicios. Dice Pastores dabo vobis: *“Los sacerdotes son el signo personal y sacramental de Cristo Esposo ante la Iglesia esposa: Está llamado a revivir en su vida espiritual el amor de Cristo Esposo con la Iglesia esposa. Su vida debe estar iluminada y orientada también por este rasgo sponsal, que le pide ser testigo del amor de Cristo como Esposo y, por eso, ser capaz de amar a la gente con un corazón nuevo”* (PDV 22). *“La Iglesia, como Esposa de Jesucristo, desea ser amada por el sacerdote de modo total y exclusivo como Jesucristo, Cabeza y Esposo, la ha amado”* (PDV 29).

El segundo aspecto de la vida sacerdotal que debe de crecer en la conciencia del sacerdote es la de su participación en la vida de Cristo Buen pastor. Dice la misma exhortación apostólica post-sinodal: La fisonomía o "rostro" del presbítero del "tercer milenio" será también la misma fisonomía de Cristo Sacerdote y Buen Pastor, por el hecho de participar en "un sacerdocio ministerial del que los apóstoles fueron los primeros investidos" (PDV 5). Por la recepción del don permanente del Espíritu, "son llamados y capacitados para continuar el mismo ministerio apostólico de reconciliar, apacentar el rebaño de Dios y enseñar" (PDV 15). "Mediante el sacerdocio del Obispo, el sacerdocio de segundo orden se incorpora a la estructura apostólica de la Iglesia. Así el presbítero, como los apóstoles, hace de embajador de Cristo (cfr. 2 Cor 5, 20). En esto se funda el carácter misionero de todo sacerdote" (PDV 16).

El tercer aspecto, son **las sandalias** que nos fueran dadas el día de nuestra ordenación para vivir en misión permanente. La vocación apostólica, en efecto, es encuentro con Cristo para prolongar su misión (Mc 3,14; Jn 20,21). Como Jesús, el sacerdote ministro es ungido y enviado por el Espíritu Santo «para evangelizar a los pobres» (Lc 4,18). Ha sido llamado para:

- Anunciar la alegre noticia (evangelizar) de la salvación en Cristo (Mt 11,5; Lc 7,22; Ef 3,8; 1Cor 9,16)
- Hacer llegar como primer anuncio (kerigma) el mensaje de Cristo a los que todavía no lo han oído (Act 8,5; 9,20; Mc 16,5; Rom 10,14; 1Cor 1,23; 2Cor 1,19; 4,5; Gal 2,2),



- dar testimonio (martirio) del hecho salvífico de la muerte y resurrección de Cristo (Act 1,8; 2,32; Jn 15,26-27; Lc 24,47-48).

Se prolonga la palabra de Cristo (anuncio, testimonio), su llamada a la conversión y bautismo (como cambio profundo de actitudes), su sacrificio redentor, su acción salvífica y pastoral, su cercanía a los hombres para una salvación integral.

Los fieles laicos también han recibido su anillo y sandalias desde el día de su bautismo. Juan Pablo II, les escribió una carta en la que describe: cuál es la identidad teológica y espiritual del fiel laico: su estar insertado en Cristo y en el misterio de la Iglesia por el bautismo. Sólo dentro de la Iglesia como misterio de comunión se revela la identidad de los fieles laicos. Identidad y dignidad "exigentes" en cuanto implican misión, "ser y hacer" no se separan (n. 17). Toda la identidad-vocación-misión-espiritualidad del laico consistirán en vivir la novedad del bautismo: participando del triple munus u oficio de Cristo (sacerdotes, profetas y reyes), viviendo en comunión, siendo hijos en el Hijo, un sólo cuerpo en Cristo y siendo templos vivos del Espíritu Santo (nn. 9-13). De nuevo se nos recuerda que su ser va unido a su misión en la Iglesia, que hunde su raíz primera en la unción bautismal y se desarrolla en la confirmación y tiene su cumplimiento en la Eucaristía (n. 13).

En el hoy de nuestra Iglesia, promueve bajo cualquier circunstancia su misión: Evangelizar a todas las gentes. Dicha tarea permite al laico nutrirse de la Palabra de Dios, los sacramentos, en particular de la Eucaristía y lleva una vida de oración con el fin de, contemplar esta precisa situación histórica y las personas que la constituyen «*con los ojos del mismo Cristo*», como escribió Juan Pablo II en su primera Encíclica¹².

Ciertamente, nada de esto podrá lograrse sin integrarse a los diferentes procesos de formación que ofrece la parroquia, comenzado por recibir el Kerigma, integrarse a su respectiva comunidad de vida y amor y servir, como hoy no exhorta el Papa Francisco: las periferias existenciales.

A los sacerdotes ya les pidió salir de la comodidad en el personal despacho parroquial, esperando a que la gente llegue al centro. ¿No! el "*sacerdote con olor de oveja*." Debe salir a caminar al territorio que se le ha encomendado. El mismo Papa lo sella con su testimonio, va a la cárcel juvenil el jueves Santo a lavarles los pies en la persona de una mujer musulmana él lava los pies. [Su gesto] se puede criticar hasta

¹² JUAN PABLO II. 1979. Enc. *Redemptor hominis*, n. 74.



cierto punto, desde un cierto modelo litúrgico, y hay razón para hacerlo, pero hay que captar sobre todo el gesto profético que el Papa quiere dar: es [el gesto de] una Iglesia que se pone al servicio; es una Iglesia que sale al encuentro del que parece excluido. Por supuesto, ese que parece excluido es lo que él mismo llama la “periferia”: lo que está afuera. “Periferias existenciales” porque son aquellos que están fuera no sólo geográficamente; son aquellos que están afuera porque los hemos excluido de nuestra existencia.

Le agradezco tanto a Dios el apoyo que ha recibido siempre de los chicos, particularmente, aconsejándome y asumiendo los compromisos tomados en el Consejo de Pastoral parroquial, ahora, comprometidos todos con la misión de la misericordia divina para invitar *al papá-varón para que se empeñe en acompañar, amar, mimar, jugar con sus hijos* y, ayudar a las mamás para que hagan *el paso de sus hijos al padre* con el fin de que ambos, padre y madre, comenzando por sanar su relación, favorezcan a sus hijos un estado emocional que los lleve a alcanzar los más grandes éxitos en la vida y abran su corazón a Cristo que, es el único que tiene una respuesta a todos nuestros interrogantes (Cfr. VD 23).

TESTIMONIO (3 min)

A mí, el Señor me alcanzó en la juventud, cuando en mi vida ordinaria combinaba la vida familiar, el estudio, el noviazgo y el trabajo. En cada uno de estos espacios, Dios se me manifestaba de diferentes maneras, fue preparando el terreno y, cuando me había seducido en amor por la predica de mi párroco, llegué al seminario donde comencé a anhelar el sacerdocio no sin las pruebas por las que hay que pasar. Me corrieron del Seminario cuando me falta un año y medio para terminar por el chisme en contra mía de un compañero. Afortunadamente también un ángel vino a salvarme como lo hizo con Pedro y, luego vino la ordenación sacerdotal. Ya en la vida sacerdotal, el *Dador de los dones* me ha revestido de las gracias necesarias para discernir los signos de salvación y responder con plena fidelidad a su llamado. Todo esto es gracia y, Él me provee de todo, no me falta nada, lo tengo a Él, siempre fiel.

- 1) Recito el Padre Nuestro y, me quedo contemplando alguna de sus frases, p.e. *Venga a nosotros tu Reino*. Piensa por un momento: la manera en que se concibe a Dios estará inevitablemente unida a una forma particular de orar y de ser en la vida.
- 2) ¿Has pensado en la vocación esponsal que tiene preparada Dios para alguno/a de tus hijo/as?



- 3) Rezo el padre nuestro en familia, invitándole a mi familia para que pidamos sane nuestras heridas, nos abramos a la confianza en Dios que nos ama y estemos atentos a la vocación que sean llamados nuestros hijos.

LA ALEGRÍA DE SER PAPA: Tema 11 ***HOMBRES NUEVOS EN EL ESPÍRITU***

SAN JOSÉ: MODELO DE HIJO, ESPOSO Y PADRE

INTRODUCCIÓN

El tema de la paternidad sugiere de entrada responder la siguiente pregunta: ¿Cuál es el aporte del padre en el desarrollo humano del niño/a por que, algo cierto es que, *Madre y padre activan en el niño una resonancia emotiva diferente*. ¡Necesita de estas dos resonancias! Por consiguiente, se necesita reflexionar sobre la calidad de la relación materna que se define únicamente al alternarse con la calidad de la relación paterna. De aquí la importancia del paso de los hijos de parte de la madre al padre. En palabras más sencillas; en el seno materno, no sólo de leche se nutre el niño, sino también de cada emoción suya. Estas emociones son identificables gracias a la diferente tonalidad emotiva evocada en presencia del padre (Quaglia, Rocco; Vicente Castro, F., 2007). Este es el sueño de todo ser humano, recibir la dosis de emotividad equilibrada por la relación con el padre y de la madre de manera simultánea. Otro tipo de mensaje traerá serias consecuencias en el afectado.

En este sentido, el sueño de Dios al crear a Adán; al crearte a ti, lo que se está revelando es que no se entiende la creación de éste sin mirarlo en relación a Cristo; el nuevo Adán porque, "Realmente, **el misterio del hombre** sólo se esclarece en el misterio del Verbo Encarnado" (GS 22,1).

Es importante mantener en mente que ser humano no lo hace a uno pecador ya que "el pecado no es un componente esencial para la naturaleza humana". Debemos recordar que Dios hizo a Adán sin pecado al principio de la creación (Eclesiastés 7:29) y con la capacidad de no pecar. Adán se convirtió en un pecador porque rompió la ley de Dios (Romanos 5:12; compárese Génesis 2:17). Además, la encarnación y la concepción inmaculada de Jesús nos muestran que el pecado no es esencial para



ser humano. La razón por la que nosotros, como humanos, pecamos es que “somos culpables como pecadores en Adán”⁷ (Romanos 5:12, 19; 1 Corintios 15:22).

Las Sagradas Escrituras muestran un hermoso perfil de San José. Como esposo: José, su marido, era un hombre justo (Mt. 1, 19- 20). Amo y cuidó de su esposa e hijo. A los doce años llevaba a la sinagoga a Jesús. Ya en su ministerio profético; “. Jesús fue a Nazaret, al pueblo donde se había criado. *“Un sábado entró en la sinagoga, como era su costumbre, y se puso en pie para leer las Escrituras”* (Lc. 4, 16). También, le enseñó a trabajar con manos humanas: *“Trabajó con manos de hombre, pensó con inteligencia de hombre, obró con voluntad de hombre, amó con corazón de hombre”*. Nacido de la Virgen María, se hizo verdaderamente uno de los nuestros, semejante en todo a nosotros, excepto en el pecado" (GS, 22).

Respecto al padre de Jesús. José es un hombre que descubre en el sueño, la voluntad y el camino de Dios. San José nos enseña que, en cualquier vocación, nuestros proyectos no siempre son los de Dios y aunque no sea nuestro, nos enseña a acoger el sueño de Dios en nuestra vida. Cuando tenemos momentos difíciles debemos recordar que Dios tiene un sueño en nuestra vida, y en medio de la dificultad Dios ha puesto para mostrarnos su cercanía y proximidad; el mensaje de Dios en su proximidad es: ¡no temas, aquí estoy! Ver a San José dormido nos retrata la vida de los padres actuales, que físicamente terminan agotados del trabajo, el sueño refleja además la paz y la tranquilidad. San José, que ante los ojos del mundo aparentemente no tuvo éxito, tuvo, sin embargo, la vida más fecunda. Toda su existencia la dio para Jesús y para María, en un silencio fructuoso. Nosotros hacemos todo lo que está en nuestras manos, lo demás se lo dejamos a Dios y así conseguiremos un sueño tranquilo.

EN LAS SAGRADAS ESCRITURAS

Tanto Mateo como Lucas explicitan la condición de esposo de la virgen maría. La generación de Jesucristo fue de esta manera: *su madre, maría, estaba desposada con José* (Mt. 1, 18). Fue enviado por Dios el Ángel Gabriel a una ciudad de Galilea, llamada Nazaret, a una virgen desposada con un hombre, llamado José, de la casa de David, el nombre de la Virgen era María (Lc. 1, 26 - 27).

Y sucedió que mientras estaban casados, sin saber nada José, maría, su Mujer, aparece embarazada misteriosamente. Ante esta situación, José, el Marido aparentemente engañado por María, como era justo y no quería ponerla en evidencia, piensa en su interior y cavila qué hará ¡repudiarla en secreto! Cuando estaba dando vueltas a estos pensamientos en su interior, se le aparece en **sueños** al Ángel del



Señor que dice: José, hijo de David, no temas recibir en tu casa a María, tu esposa, pues lo concebido en ella es obra del espíritu Santo (Mt. 1, 20 - 21).

José pone el nombre a Jesús conforme el mandato del Ángel: “a los ocho días de nacido, *José impuso al niño el nombre Jesús* (Mt. 1,25). La imposición del nombre es señal de potestad y dominio, como vemos en la escena del Génesis, donde Adán impone el nombre a todos los animales (Gén 2, 19-20)

En el templo, cuarenta días después del nacimiento, José, junto a la madre, presentó el Niño al Señor y escuchó sorprendido la profecía que Simeón pronunció sobre Jesús y María (cf. Lc 2,22-35). Para proteger a Jesús de Herodes, permaneció en Egipto como extranjero (cf. Mt 2,13-18). De regreso en su tierra, vivió de manera oculta en el pequeño y desconocido pueblo de Nazaret, en Galilea —de donde, se decía: “No sale ningún profeta” y “no puede salir nada bueno” (cf. Jn 7,52; 1,46)—, lejos de Belén, su ciudad de origen, y de Jerusalén, donde estaba el templo. Cuando, durante una peregrinación a Jerusalén, perdieron a Jesús, que tenía doce años, él y María lo buscaron angustiados y lo encontraron en el templo mientras discutía con los doctores de la ley (cf. Lc 2,41-50).

José responde a esta llamada de una manera libre y responsable, acogiendo a María encinta en su casa: “Despertando José del sueño, hizo como el Ángel del Señor le había mandado y tomó consigo a su mujer” (Mt. 1, 24). Así, pues, José aceptó a María con todo el misterio de su maternidad; la tomó junto con el hijo que llegaría al mundo por obra del Espíritu Santo, demostrando de este modo una disponibilidad de voluntad semejante a la de María en orden a lo que Dios le pedía por medio de su mensajero.

En el contexto de esta propuesta de reflexión respecto a la identidad masculina se le puede imitar a San José y aprender de él la importancia de hacer silencio a nuestro alrededor y dentro de nosotros. “Qué lindo si cada uno de nosotros, siguiendo el ejemplo de San José, pudiéramos recuperar esta dimensión contemplativa de la vida abierta por el silencio”. Una antigua antifona de la época navideña decía que la Palabra de Dios descendió del cielo “mientras todo alrededor era silencio”.

Lo que enseña esta reseña sobre la figura de San José es que, el padre de familia, su responsabilidad que tiene es la de acompañar a los hijos en su proceso de crecimiento con sabiduría para que sean capaces de transformar el mundo cultivando los valores de la paz, la fraternidad, justicia, solidaridad y que vivan en alegría permanente.

¿Qué es lo que hace felices de ti a tus hijos?



MAGISTERIO DE LA IGLESIA

En diciembre del 2020 el Papa Francisco regaló a la Iglesia la Carta Apostólica *Patris Corde. Con corazón de padre*: así José amó a Jesús, llamado en los cuatro Evangelios «el hijo de José» (PC, 1). La grandeza de san José consiste en el hecho de que fue el esposo de María y el padre de Jesús. En cuanto tal, «entró en el servicio de toda la economía de la encarnación», como dice san Juan Crisóstomo (PC, 1).

Uno de los aportes significativos y enseñanza, exigencia para los padres de familia es el llamado para que regalen ternura a sus hijos: José vio a Jesús progresar día tras día «en sabiduría, en estatura y en gracia ante Dios y los hombres» (*Lc 2,52*). Como hizo el Señor con Israel, así él “le enseñó a caminar, y lo tomaba en sus brazos: era para él como el padre que alza a un niño hasta sus mejillas, y se inclina hacia él para darle de comer” (cf. *Os 11,3-4*). Jesús vio la ternura de Dios en José: «Como un padre siente ternura por sus hijos, así el Señor siente ternura por quienes lo temen» (*Sal 103,13*) (PC, 1).

Otra de las virtudes de José es la obediencia (*Mt. 1,24*); toma a María como esposa ante la revelación de Ángel y huyo a Egipto para proteger Jesús de la furia de Herodes.

En esta hermosa historia de salvación, José era el hombre por medio del cual Dios se ocupó de los comienzos de la historia de la redención. Él era el verdadero “milagro” con el que Dios salvó al Niño y a su madre. El cielo intervino confiando en la valentía creadora de este hombre, que cuando llegó a Belén y no encontró un lugar donde María pudiera dar a luz, se instaló en un establo y lo arregló hasta convertirlo en un lugar lo más acogedor posible para el Hijo de Dios que venía al mundo (cf. *Lc 2,6-7*). Ante el peligro inminente de Herodes, que quería matar al Niño, José fue alertado una vez más en un sueño para protegerlo, y en medio de la noche organizó la huida a Egipto (cf. *Mt 2,13-14*).

El Hijo del Todopoderoso, necesita de José para ser defendido, protegido, cuidado, criado. Dios confía en este hombre, del mismo modo que lo hace María, que encuentra en José no sólo al que quiere salvar su vida, sino al que siempre velará por ella y por el Niño (PC, 5).

¿Cuáles son las muestras de ternura que regalas cada día a tu hijo varón, a las niñas?



TESTIMONIO

Este tema pone sobre la mesa un llamado a las mamás para que faciliten al niño/a la recepción de la dosis de emotividad equilibrada por la relación con el padre y de la madre de manera simultánea. Otro tipo de mensaje traerá serias consecuencias en el afectado.

Dependiendo de la historia de vida personal de cada persona, hay mujeres que, por una marcada inseguridad en sí mismas, establecen relaciones confusas con el marido, marcándole el paso, diciéndole lo que le convine, como debe comportarse, qué debe hacer y dejar de hacer, etc, es decir, se convierte en mamá del marido y, por consiguiente, es ella la que toma todo tipo de decisiones en el entorno matrimonial con el familiar. No se mueve una sola cosa sin que antes la esposa-madre lo haya aprobado.

Esta actitud la mantienen en estado de salud con serias repercusiones en el desarrollo emocional de los hijos, sobre todo por el temor a desobedecer o no hacer las cosas como su madre, esposa lo espera. Entre otras consecuencias, los hijos serán más proclives a sentirse inseguros e inferiores, se sienten más agusto estar bajo la sombra de la madre que salir y asomarse tantas cosas bellas que tiene la vida.

Durante la infancia y adolescencia no dejan que el **padre** intervenga en la educación de los hijos, y de hecho pueden llegar a restarle autoridad delante de ellos e, incluso, anular la **figura paterna**. Las madres posesivas se entrometen reiteradamente en las **decisiones** de sus hijos y, en la edad adulta, suelen ser muy críticas con las parejas de sus hijos, llegando a provocar crisis en las relaciones y matrimonios de sus hijos.

Como hemos revisado en las Sagradas Escrituras y en el Magisterio de la Iglesia, Dios le revela en sueños a José lo que debe hacer con María, su esposa y su Hijo y, la Virgen en obediencia al plan de Dios, en nada y nunca le cuestiona su marido por qué esta decisión y la otra; simplemente confía en que José toma las mejores decisiones a favor de la familia.

Atrévete a dialogar con tu esposa este tema. Busca el momento, lugar adecuado y motivación para que le platees a tu esposa la necesidad de evaluar sus actitudes para contigo y sus hijos. Escúchala con el corazón, no la contradigas, mejor reza la Espiritu Santo mientras la escuchas para que te cuelgues de la mínima expresión que manifiesta a favor de mejorar su conducta en relación con los hijos y en vías a que se arriesgue a hacer el paso de los hijos al padre. Regalo que haría libres y tremendamente felices a los hijos. Aprendan a tomar acuerdos.



Como recurso pedagógico, vean, primero como esposos y si lo creen prudente, después con los hijos, la película Billy Elliot. ¿Qué sucede cuándo los hijos no hacen lo que los padres quieren imponerles un plan de vida no acorde con los sentimientos y visión de la vida del hijo? ¿déjalos ser!

Al final, hagan este **simple acto de Consagración de su familia a San José**

*“Oh queridísimo San José, me consagro en tu honor,
y me doy enteramente a ti, para que tú siempre seas mi padre,
mi protector y mi guía en el camino a la salvación.*

*Obtén para mí una gran pureza de corazón y un amor ferviente a la vida interior.
Siguiendo tu ejemplo, que todos mis actos sean para la gloria más grande de Dios,
en unión con el divino corazón de Jesús y el corazón inmaculado de María.*

*Oh bendito San José, ora por mí, para que pueda compartir en la paz y alegría de
tu santa muerte. Amén.”*

CONCLUSIÓN

El proyecto sobre **Educar a las familias, en especial a la figura del “padre” sigue en pie. ECCE HOMO**, pone al descubierto la realeza de Jesús que, se evidencia en los reveses de la historia.

La madurez humana dará amor y vida a los hijos. En cambio, la inmadurez en algunos de los padres los deshumanizará, orillándoles a la muerte. Por esto mismo, se invita a los esposos a estar atentos a la siguiente afirmación “...*la paternidad es algo que uno debe alcanzar y aprender*”. Esto preparará a los hijos para hacer muy buenas amistades, buscar con tranquilidad la propia vocación que le dará sentido a la vida hasta lograr ser personas **nuevas en el espíritu**.

Si gustas dialogar con algún miembro del equipo, búscalo por correo electrónico y te contestará, sobre todo para conciliar los tiempos de los próximos cursos sobre:

- a) La delicadeza de ser mamá
- b) El anuncio del Kerigma para el matrimonio y la familia
- c) El taller de pastoral juvenil

Te necesitamos como misionero evangelizador del matrimonio y la familia

Pbro. Ramón Mares Olmos



maresolmos@eninfinitum.com